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Siete de los 18 hospitales Co-
vid-19 están por arriba del 80
por ciento de ocupación en
Quintana Roo, tres de ellos
han llegado a su máxima ca-
pacidad de atención para pa-
cientes sospechosos y enfer-
mos, lo mismo que otros tres
han rebasado el 90 por ciento;
esto según cifras colocadas en
el geoportal del gobierno es-
tatal, donde permite ver la ubi-
cación y la capacidad de todos
los nosocomios, lo mismo que
las zonas con un mayor riesgo
de contagio, donde Chetumal
ahora protagoniza los lugares
de mayor incidencia.

El Hospital General, a cargo
de Salud estatal, ubicado en
Chetumal, presentó desde el
lunes un lleno total. De los no-
socomios que están por arriba
de 80 por ciento de ocupación,
uno está en la isla de Cozumel
y tres en el sur de Quintana
Roo, zona que actualmente está
marcada en rojo en el semáforo
de reactivación económica.

Ha trascendido que de los 11
municipios en toda la entidad,
sólo 10 de ellos cuentan con una
infraestructura hospitalaria o
médica para atender Covid-19;
el que carece de este servicio es
Puerto Morelos, el cual tiene
cinco años de haber sido decre-
tado como municipio, pero en
demarcaciones como Isla Mu-
jeres, Lázaro Cárdenas y José
María Morelos, en el geoportal
aparece que no brindan atención
hospitalaria para pacientes con
la nueva enfermedad.

HOSPITAL GENERAL DE
CHETUMAL, AL MÁXIMO

En Chetumal, según el sitio
virtual de la Sesa, hay seis hos-
pitales dedicados a la atención
de pacientes con coronavirus;
dos de ellos manejados por las
fuerzas armadas, que hasta
ayer tenían 56 y 85 por ciento
de ocupación, mientras que el
hospital del ISSSTE ha llega-
do a 92 por ciento y el del
IMSS a 72 por ciento. El que
está bajo la tutela de la Naval
no atiende a pacientes Covid-
19, pero el Hospital General
de la Sesa, ya alcanzó el 100
por ciento de su capacidad.

En Chetumal, la velocidad
de contagio es de 3.0 según el
reporte diario de Covid-19 di-
fundido por la Secretaría de
Salud estatal.

Por su parte, en Cancún, los
dos hospitales del IMSS que
atienden a pacientes con Co-
vid-19 están en 82 y 74 por
ciento de ocupación, mientras
que el Hospital General Jesús
Kumate y el del ISSSTE están
con 31 y 56 por ciento respec-
tivamente. En esta demarca-
ción las instalaciones de la
Guarnición Militar también se
han puesto al servicio para
combatir a esta enfermedad,
pero solo a los que se encuen-
tran en etapa de recuperación
y este presenta un 18 por cien-
to de ocupación.

A su vez, en Cozumel los
tres hospitales Covid están en-
tre 50 y 92 por ciento de ocu-
pación y en Playa del Carmen
los nosocomios del IMSS es-
tán en 81 por ciento de su ca-

pacidad, mientras que el Hos-
pital General de la Sesa, en 25
por ciento.

CHETUMAL CONCENTRA
EL 25% DE LOS CASOS

DE TODA LA ENTIDAD
Chetumal alcanzó los 1836
contagios acumulados de
acuerdo con la Secretaría de
Salud del estado, es decir, que
este territorio concentra al me-
nos el 25% de los contagios
de la entidad, con una ocupa-
ción hospitalaria de 68%; solo
siendo superado por Cancún,
donde hasta ayer había 3603
positivos acumulados, pero
con una ocupación del 45%.

Entre finales de junio y lo
que va de julio, en Chetumal
los contagios casi se cuadru-
plicaron, llevándolo por ende

al semáforo rojo y a la suspen-
sión de su reactivación turística
y económica.

El director de comunicación
social del Gobierno del estado,
Carlos Orvañanos, mencionó
en rueda de prensa que Chetu-
mal “se encuentra en una situa-
ción crítica, pues en las últimas
semanas han aumentado estre-
pitosamente los contagios. La
ocupación hospitalaria en este
punto en las unidades médicas
donde atienden a pacientes de
Covid-19 se encuentra en 73%,
por lo que ha sido necesario
aplicar medidas estrictas de pre-
vención y detención de la pro-
pagación del virus”, afirmó.

Alberto Capella Ibarra, se-
cretario de Seguridad Pública
de la entidad, por su parte, in-
formó que cerrarían calles a

Q. Roo: siete de 18 hospitales 
Covid, al límite de su ocupación

Siete de los 18 hospitales Covid-19 están por arriba del 80 por ciento de ocupación en Quintana Roo; tres de ellos han
llegado a su máxima capacidad.

Derecho de réplica
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– Cifras del geoportal, donde se ve la ubicación y estatus de nosocomios
Por José Luis

Montañez
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partir de la medianoche como
estrategia para disminuir con-
tagios en la capital del estado
y es que la velocidad de con-
tagio en la región sur, según
afirmó Capella, es de 4.9, esto
significa, que una persona pue-
de contagiar hasta siete más
por día.

Quintana Roo acumula 7
mil 270 casos positivos desde
que arribó el nuevo virus a la
entidad, de acuerdo con el Co-
municado Técnico Diario.

Del total, 2 mil 480 se en-
cuentran en aislamiento social,
y 445 están hospitalizados.

NEGOCIOS NO
ESENCIALES PODRÁN

REABRIR EN EL CENTRO
DE CHETUMAL

Como citamos en este espacio,
el semáforo epidemiológico es-
tatal ha entrado en una especie
de marasmo inamovible y lo
reiteramos porque, ya con ésta
es la tercera semana, que se
mantiene el naranja para la zo-
na norte y el rojo para la sur, lo
cual llevó a propietarios de ne-
gocios considerados no esen-
ciales en Chetumal a las calles,
para protagonizar una manifes-
tación frente a la Secretaría de
Salud y exigir que se les per-
mita trabajar. Esto ante la de-
sesperación y el hambre por la
falta de ingresos económicos.

Por otro lado, nos encontra-
mos frente al impedimento del
retorno a las actividades en es-
ta zona, una alta incidencia de
contagios que tiene a sus hos-
pitales al borde del colapso.
Por un lado hay hambre y de-
sesperación, pero del otro, un
latente riesgo de enfermar y
no detener nunca esta contin-
gencia sanitaria.

Los comerciantes expusie-
ron su demanda de poder tra-
bajar y la exigencia al gober-
nador del estado, Carlos Joa-
quín González de la reapertura
comercial de la avenida de los
Héroes, así como igualdad de
condiciones con la zona norte
en la reactivación económica.

Entre otras denuncias, en
las cartulinas y mantas se po-
día leer “Tenemos hijos que
mantener, paguen mi renta, de-
bo pagar agua, luz y renta dé-
jenme trabajar un rato” o “Sr.
gobernador queremos la aper-
tura de Av. Héroes ya”. Todas
con el fin de obtener un res-
paldo de las autoridades frente
a esta serie crisis económica
que les ha dejado, literalmente
en la calle, hoy para manifes-
tarse, mañana ¿quién sabe?.

ALGUNOS ABRIERON
SIN PERMISO

Ante la cruda necesidad de lle-
varse un pan a la boca, algunos

comerciantes decidieron rei-
niciar sus actividades, no obs-
tante, fueron obligados a cerrar
con el argumento de que no
son negocios esenciales para
la vida económica de Chetu-
mal, lo cual es verdadero, pero
es verdadera también su nece-
sidad, por lo que exigieron a
las autoridades apoyo, sino pa-
ra reabrir, por lo menos para
soslayar algunas de sus deudas
en el pago de servicios.

Una de las comerciantes
afectadas, afirmó: “La situa-
ción económica es desesperan-
te, muchos carecemos de fuen-
tes alternas de ingresos y esta-

mos pasando por una difícil si-
tuación para llevar el sustento
a nuestras familias, ojala sean
empáticos con nosotros y nos
ayuden”,  recalcó.

FINALMENTE
SON ESCUCHADOS

Tras la manifestación, autori-
dades de la Comisión Federal
de Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) informa-
ron que los negocios ubicados
en la zona centro de Chetumal,
específicamente sobre la ave-
nida Héroes, podrán operar du-
rante un horario de 9 de la ma-
ñana hasta las 3 de la tarde.

No obstante, la condición es
que todos cumplan rigurosa-
mente con las disposiciones sa-
nitarias establecidas para evitar
los contagios del Covid-19 y
con cada uno de los lineamien-
tos de la Reactivación Econó-
mica, que incluye señalética,
el uso obligatorio de cubrebo-
cas, equipo de protección, gel
antibacterial y cumplir con su
participación en los cursos del
IMSS sobre las acciones a to-
mar en esta nueva normalidad.

Miguel Pino Murillo, coor-
dinador Cofepris, confirmó
que a partir de ayer se realiza-
ron visitas a todos los estable-
cimientos de la zona para ve-

rificar que cumplan con esos
requisitos. De modo que los
que estén en orden pueden
abrir sus puertas.

El funcionario estatal advir-
tió que aquellos que levanten
sus cortinas sin acreditar el
cumplimiento de los lineamien-
tos y el respeto a los protocolos
sanitarios, se harán acreedores
a la clausura y a multas econó-
micas que van de los 17 mil
376 a 173 mil 760 pesos.

“La indicación del gober-
nador es apoyar a todas las em-
presas locales para la reacti-
vación de la economía de las
familias, pero sin dejar a un la-
do las medidas sanitarias para
evitar la propagación del Co-
vid-19”, declaró.

El comerciante Miguel Ávi-
la, en representación de sus
compañeros, aseguró que las
grandes tiendas ofrecen exac-
tamente los mismos productos
que ellos, tales como ropa, bi-
sutería, zapatos, gorras, entre
otros, por lo que no es justo
que los pequeños comerciantes
locales y chetumaleños no pu-
dieran operar. Afortunadamen-
te su grito de desesperación
fue escuchado y pudieron re-
gresar a trabajar.

Chetumal alcanzó los 1,836 contagios acumulados de acuerdo con la Secretaría de Salud
del estado, es decir, que este territorio concentra al menos el 25% de los contagios de la
entidad.

Tras la manifestación de comerciantes, autoridades de la Cofepris, informaron que los
negocios ubicados en la zona centro de Chetumal, específicamente sobre la avenida Héroes,
podrán operar de 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. montanezaguilar@gmail.com
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Como se ha vuelto ya
una tendencia, el ritmo de conta-
gios en Quintana Roo trajo ahora
una jornada de apenas 52 nuevos
casos de Covid-19 en 24 horas,
con los que se alcanza la cifra de
7 mil 270 acumulados, no obstan-
te, no es señal de disminución,
pues como ha venido sucediendo,
entre jornadas de 100 y hasta 200
nuevos positivos, ocurre un ligero
descenso para después retomar ci-
fras ascendentes.

Sin embargo, cada jornada con
menos incidencia de casos, es una
esperanza nueva de que se vuelva
una constante y por fin la pandemia
presente un comportamiento a la baja.

Mientras tanto, la Secretaría de Salud,
en su reporte diario, indicó que hasta
el mediodía de ayer había en la enti-
dad 3 mil 399 personas que lograron
vencer a la enfermedad, es decir, 130
más que el día anterior; además, 4
mil 823 casos negativos y 784 casos
en estudio.

Con los 52 nuevos casos se llegó
a la cifra de 7 mil 270 casos positivos
acumulados y con  16 muertos más,
ahora son 946 defunciones relaciona-
das al Covid-19.

Ahora bien, si a los 7,270 posi-
tivos acumulados, les restamos las
946 defunciones y los 3399 recupe-
rados reportados hasta ayer, encon-
tramos que son 2925 casos “acti-
vos” en toda la entidad, 94 casos
menos que el día anterior.

Si a los 7,270 positivos
acumulados, les restamos las
946 defunciones y los 3399

recuperados reportados hasta
ayer, encontramos que había

2925 casos “activos” 
en toda la entidad.

El datoVan 7 mil 270 casos cumulados de Covid-19

Registran 52 nuevos positivos 
y 16 decesos más, en el estado

Con los 52 nuevos casos, se llegó a la cifra de 7 mil 270 casos positivos acumulados y con 16
muertos más, ahora son 946 defunciones relacionadas al Covid-19.

Además, hubo 130 recuperados en una jornada de 24 horas

Chetumal.- La crisis económica derivada por
la pandemia del Covid-19 ha golpeado a todos
los sectores económicos, tal es el caso de los
taxistas en Mahahual, donde cada uno de ellos
arrastra una deuda mensual de hasta 6 mil pe-
sos, lo cual los ha obligado a acceder a pres-
tamos con usureros o créditos bancarios.

La cancelación de la llegada de cruceros y
turistas al puerto ha provocado la paralización
de su gremio desde hace más de cuatro meses.

Edgar Villegas Centeno, líder sindical de
los taxistas de Mahahual, explicó que ante la
falta de ingresos la mayoría de los agremiados

ha tenido que recurrir a créditos bancarios o
préstamos con usureros “para poder solventar
el pago de renta de placas, gastos familiares
como alimentos y servicios básicos, y en varios
casos, hasta la mensualidad del pago de sus
vehículos”, sentenció.

Agrega que la contingencia sanitaria golpeó
muy fuerte al sector de transporte en la entidad,
“sobre todo por las restricciones aplicadas a la
movilidad de la población, ya que no salen de
sus casas, no tenemos pasaje, posteriormente
se suma la reducción en el número de pasajeros
que puede viajar en cada unidad, lo cual en al-

gún momento deja de ser rentable”.
Dentro de esta situación, reconoció que algu-

nos taxistas se han visto más afectados que otros,
“los taxistas de Mahahual y Cozumel, tienen pro-
blemas más serios, porque no están arribando
cruceros, los turistas no vienen, eso nos ha dejado
sin trabajo. Tienen que considerar que en Cancún,
Chetumal, Playa del Carmen o cualquier otra ciu-
dad del Estado, la mayoría de los servicios de
taxi son solicitados por la población local. Pero
en el caso de Mahahual y Cozumel nueve de cada
10 pasajeros son turistas”,  expuso.

Aclaró que la mayoría de los turistas que han

llegado a Mahahual en los últimos días vienen
en sus propios vehículos por lo que no tienen la
necesidad de contratar sus servicios. “Te puedo
afirmar que hoy, por ejemplo, solo 20 de los 238
taxis que tenemos en Mahahual están laborando.
La mayoría no viven aquí, y por eso muchos de-
cidieron regresarse a sus comunidades de origen
para reducir los gastos de renta”, afirmó.

Finalmente, dijo que están gestionando ante
las autoridades federales los créditos de hasta
25 mil pesos, una opción viable para ellos, en
tanto esperan la llegada de los cruceros pro-
gramada para septiembre u octubre.

Por crisis derivada de la pandemia

Taxistas de Mahaual recurren a los usureros
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Quintana Roo, uno de los principales
destinos turísticos mexicanos, y por ende pulmón
de la economía en nuestro país, encabeza junto
con la Ciudad de México la lista con el mayor nú-
mero de empleos perdidos durante la pandemia
por Covid-19, a nivel nacional.

En la entidad, uno de cada cuatro empleos regis-
trados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS) fueron eliminados durante los últimos tres
meses, producto de la pandemia y la derivada sus-
pensión de labores en sectores no prioritarios, inclu-
yendo el sector turístico, que no pudo recibir paseantes
durante este periodo de tiempo, llegando a caídas
históricas en la ocupación hotelera, de hasta 97%.  

El número de plazas formales en Quintana Roo
pasó de 472 mil 41 en febrero de 2020 a 358 mil
243 puestos en mayo pasado, es decir, 113 mil 798
empleos menos durante los tres meses desde que
llegó la Covid-19 a nuestro país. Lo que representa
un recorte en su plantilla laboral de 24.1%, la tasa
más alta en el país.  Del cierre de febrero a mayo
pasado, el total de plazas adscritas al IMSS se
redujo en un millón 30 mil 366 puestos, lo que sig-
nifica una contracción de 5% a escala nacional.

SEIS DE 10 EMPLEOS PERDIDOS
ERAN DEL SECTOR TURÍSTICO

El reporte del IMSS puntualiza que seis de cada

10 plazas perdidas durante los últimos tres meses
en Quintana Roo corresponden a servicios para
empresas, personas y el hogar, relacionados al sec-
tor turismo, debido al peso económico que tiene
esta actividad.

Hay que recalcar que únicamente los ser-
vicios de alojamiento temporal, preparación
de alimentos y bebidas, y tours guiados, gene-
ran de manera directa una cuarta parte del em-
pleo y una quinta parte del Producto Interno
Bruto del estado, es decir, que la afectación,

evidentemente sería gravísima.
En Cancún, principal destino turístico del Ca-

ribe mexicano y de todo el país, 38% de su fuerza
laboral se deriva directamente del turismo y hasta
la mitad de la riqueza generada por esta ciudad
depende de este sector.

Otros estados, cuyo mercado laboral se vio
seriamente afectado por el recorte de personal de-
rivado de la Covid-19 fueron Baja California Sur,
Nayarit y Guerrero, con una disminución de sus
plantillas de 12.1%, 11% y 7.9% en los últimos

tres meses, respectivamente, pero ninguna alcanzó
los números rojos de Quintana Roo.

HOTELEROS HAN SIDO
DE LOS MÁS AFECTADOS

Las actividades relacionadas con el turismo tienen
un peso importante, en el que los restaurantes y
servicios de alojamiento participan de manera di-
recta entre 20% y 25% de los empleos en el sector
servicios a nivel nacional.

En términos absolutos, sólo la Ciudad de Mé-
xico superó a Quintana Roo en el número de plazas
perdidas en los últimos tres meses, seguida de
Nuevo León, Jalisco, Estado de México y Vera-
cruz. Estas seis entidades perdieron en total 546
mil 86 puestos de trabajo en el sector formal, cifra
que representa 53% del total nacional.

La capital del país es la entidad que reporta
la mayor pérdida de empleos entre marzo y
mayo de 2020, con la eliminación de 174 mil
311 plazas, que representan 5.1% de los tra-
bajadores adscritos al IMSS en febrero pasado
y 17% del total nacional.

Para los registros de julio se espera que la
pérdida de empleos a escala nacional y regional
sea menor con la transición hacia la nueva nor-
malidad y la reapertura de algunas actividades
comerciales, no obstante, la recuperación de las
plazas eliminadas en el primer semestre de 2020
se estima que será hasta 2021.

Q. Roo, segundo lugar en pérdida
de empleos a nivel nacional: IMSS
-Sólo la Ciudad de México supera al estado, según cifras del Seguro Social

Quintana Roo, uno de los principales destinos turísticos mexicanos y por ende pulmón de la economía en nuestro país, encabeza junto con la Ciudad de México la
lista con el mayor numero de empleos perdidos durante la contingencia sanitaria.

Sólo la Ciudad de México supera a Quintana Roo en el número de plazas perdidas,
seguida de Nuevo León, Jalisco, Estado de México y Veracruz. Estas seis entidades
han perdido 546 mil 86 puestos de trabajo

Durante la pandemia por coronavirus
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Chetumal. – El gobernador Carlos Joaquín
pidió la solidaridad de los quintanarroenses
para mantenerse todavía en el esquema de
cuidar la salud y salvar vidas, y avanzar así
en los colores del semáforo epidemiológico
para poder disfrutar de las playas.

El mandatario estatal participó, mediante
un enlace virtual, en la ceremonia de entrega
de la recertificación de las principales costas
de Isla Mujeres con el distintivo Blue Flag,
que es otorgado a playas y marinas que han
alcanzado la excelencia en la gestión y el ma-
nejo ambiental, la seguridad y los servicios,
la aplicación de actividades de educación am-
biental y la calidad de agua.

“Sabemos bien que la costumbre de ir a
la playa en familia es un momento maravillo-
so, pero ahora representa un grave riesgo, pues
puede crecer el incremento de contagios por
Covid-19, y aumentaría la posibilidad de que
haya más hospitalizados y de llegar a índices
de mayor letalidad o mortalidad, que no que-
remos que ocurra”, explicó Carlos Joaquín.

Expresó también su satisfacción por tener

playas certificadas, que están listas para recibir
a los quintanarroenses y a los visitantes, cuan-
do las condiciones sanitarias lo permitan.

“¡Qué bueno que nos preparemos! ¡Qué
bueno que tengamos certificados como el Blue
Flag!”, comentó.

Convocó el gobernador a seguir unidos,
cuidando la salud, para ir obteniendo certifi-
cados de este tipo, y mantener el privilegio
de seguir ofreciéndole a los hijos y nietos la
posibilidad de disfrutar de una maravillosa
Isla Mujeres, de un maravilloso Quintana Roo,
que bien valen la pena cuidar, que bien vale
la pena promover, que bien vale la pena sentir
como propio, con orgullo quintanarroense.

Este año, en Isla Mujeres, recibieron el
distintivo Blue Flag Playa Centro, por quinto
año consecutivo, y Playa Norte y Playa Al-
batros, por segundo año.

Participaron en esta ceremonia Joaquín
Arturo Díaz Ríos, coordinador nacional de
Blue Flag; el presidente municipal Juan Ca-
rrillo Soberanis, y Kerem Pinto Aguilar, di-
rectora de la ZOFEMAT.

El mandatario estatal
participó mediante un
enlace virtual, en la

ceremonia de entrega de la
recertificación de playas
Blue Flag de Isla Mujeres.

El datoRecertificación para Isla Mujeres

CJ participa en la entrega de 
distintivos Blue Flag a 3 playas 

El gobernador Carlos Joaquín pidió mantener los esquemas de prevención y de salvar
vidas, y evitar mayores riesgos de contagio por Covid-19.

Convoca a cuidar la salud para que pronto se puedan disfrutar

Cancún.– Para que la gente tenga más
oportunidades de salir adelante ante el
contagio por covid-19, el gobierno del
estado que encabeza Carlos Joaquín
puso en servicio el número telefónico
998 416 0333, estrictamente enfocado
hacia el tema del coronavirus.

A través de este número telefónico,
se darán orientaciones a personas po-
sitivas o sospechosas de covid-19, que
requieran de algún tipo de atención
médica o psicológica. Será monito-
reado por personal con capacidad de
responder prácticamente todas las pre-
guntas relacionadas con la pandemia.

El coordinador de comunicación
social y vocero del Gobierno de Quin-
tana Roo Carlos Orvañanos Rea in-
formó que el número 998 416 0333
estará disponible de lunes a domingo.

Explicó el funcionario que la aten-
ción oportuna da la posibilidad de evi-
tar el ingreso a algún hospital y de re-
cibir un tratamiento adecuado para sa-
lir más rápido del cuadro de contagio,
comparado con personas que esperan
hasta el final, cuando su salud ya es
complicada.

Al referirse al tema del regreso a
clases, Orvañanos Rea explicó que,
en esta semana, la secretaria de Edu-
cación Ana Isabel Vázquez Jiménez
tendrá una reunión con autoridades
federales y, posteriormente, se darán
a conocer los detalles del regreso a las
aulas en Quintana Roo.

Orvañanos Rea dijo que se con-
templa que el anuncio oficial lo haga
el gobernador Carlos Joaquín y que
después se realizaría una conferencia

de prensa para informar sobre los de-
talles del regreso a clases.

El vocero destacó que la reactivación
económica avanza de forma gradual, or-
denada y responsable, y ejemplificó con
el hecho que ya hay más de seis mil 692
registros de Certificación en Protección
y Prevención Sanitaria en Instalaciones
Turísticas. La ocupación hotelera en
Cancún estuvo al 26.8 por ciento; en la
Riviera Maya, al 21.5 por ciento, y en
Cozumel, al 22.3 por ciento.

Las operaciones aéreas del domin-
go cerraron con 92 llegadas y 97 sa-
lidas. Los principales destinos progra-
mados fueron Atlanta, Austin, Balti-
more, Charlotte, Chicago, Dallas, Den-
ver, Filadelfia, Fort Lauderdale, Hous-
ton, Los Ángeles, Miami, Nueva York,
Phoenix y Salt Lake City.

Nuevo servicio telefónico exclusivo para casos Covid
Orientación a personas positivas o sospechosas

El coordinador general de comunicación y vocero del gobierno del
estado, Carlos Orvañanos Rea, explicó que el nuevo servicio será aten-
dido por personal capacitado.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cozumel.- La Confederación Revolu-
cionaria de Obreros y Campesinos
(CROC) y la Confederación de Traba-
jadores de México (CTM) aseguran que
la cancelación de los arribos de cruceros
en Cozumel podría ser un hecho insos-
tenible para la economía de la ínsula,
pues dependen en un 80 por ciento de
esta actividad, y aunque empresarios
han hecho lo posible por mantener con
vida sus negocios que dependían directa
o indirectamente de la llegada de las
embarcaciones, no se lograría una re-
cuperación sino hasta dentro de tres
años aproximadamente.

Marco Antonio Torres Ruiz, secre-
tario general de la CROC en Cozumel
declaró: “A mi manera de ver las cosas
vamos a tardar cerca de tres años para
medianamente salir de la crisis eco-
nómica que nos ha hundido. La situa-
ción del sector laboral de la isla es de-
masiado crítica, algunos no están ga-
nando más que el salario mínimo ge-
neral, no importando la categoría que
se tenga; los costos en el transporte
de los barcos se ha elevado de manera
considerable y la canasta básica se ha
ido hacia las nubes, por lo que ya es
insuficiente el poco salario que están

devengando los trabajadores”.
Como ejemplo, citó el sueldo de un

steward, que hace cuatro años ganaba
169 pesos y que sólo ha tenido un in-
cremento de cinco por ciento anual des-
de entonces, mientras que salarios como
el de camarista o cantinero quedaron
entre uno y cinco pesos arriba del mí-
nimo general, lo cual no es suficiente
para cubrir sus gastos básicos, sobre to-
do cuando de vive en una isla, “donde
el costo de los productos se encarece al
tener que sumarle el costo del transporte
para llegar a los comercios locales: Se
necesita un incremento salarial mucho
mayor”, recalcó. 

Aunque dijo no contar con datos del
total de la población económicamente
activa en la isla, mencionó que en su
sindicato ha habido por lo menos 120
bajas y actualmente hay empresas que
laboran al 30 por ciento o 35 por ciento
y otras que no van a abrir hasta octubre
o diciembre de este año. “Se habla de
que será en enero cuando regresen los
cruceros a la isla y aunque los atractivos
turísticos están abiertos al 30 por ciento
las rentas están muy caras; por ejemplo,
los restaurantes del área de los muelles
están cerrados porque es incosteable
manejarlos”, declaró Torres Ruiz. 

Aún no se tiene fecha exacta para el

regreso de los hoteles flotantes a Cozu-
mel, pues aunque se había anunciado que
sería a partir de mediados de septiembre,
después se recorrió a octubre e incluso
hay navieras que pretenden retomar sus
operaciones hasta el próximo año.

INCREMENTO TURÍSTICO
LENTO Y DESCONFIADO

Por su parte Genny Canto, secretaria
general de la CTM en Cozumel, señaló
que las empresas están tratando de ape-
garse a los establecido por el semáforo

epidemiológico estatal que les permite
laborar con 30 por ciento de trabajado-
res, a los cuales van rotando, no obs-
tante, asegura que esta modalidad no
les permite a los trabajadores ganar lo
suficiente para tener una vida digna.

Lo anterior, a efecto de que el tu-
rismo está teniendo un crecimiento muy
lento, mientras que los pocos paseantes
que llegan están desconfiados. “Más
que bien, estamos menos mal”, afirmó.

Por otro lado, destacó la capacita-
ción que está recibiendo el personal de
los centros de hospedaje y prestadores
de servicios para seguir los lineamientos
de la nueva modalidad en la atención
al público, de igual modo informó que
las empresas han podido mantener la
nómina, pero no se sabe cuánto tiempo
más podrán hacerlo.

SE PERDIÓ LA VOCACIÓN
TURÍSTICA

Asimismo, la secretaria de CTM en la
ínsula reconoció que “en algún momen-
to perdimos la vocación turística de Co-
zumel, de ser un lugar en donde el prin-
cipal giro era el buceo, snorquel y el tu-
rismo de playa, todos los empresarios
le apostaron a los cruceros. Al día de

hoy nos estamos dando cuenta que el
turismo de cruceros deja de venir y te-
nemos que retomar la vocación original
de la isla, que son los hoteles y los tours”.

En tanto, la presidente de la Con-
federación Patronal de la República Me-
xicana (Coparmex) en la ínsula, Carmen
Joaquín, indicó que “el panorama para
lo que resta del año no es muy alentador,
es necesario reforzar la hotelería y el
turismo de pernocta, tenemos que tra-
bajar en mejorar nuestra conectividad
con el turismo nacional”.

A esto, agrega, que “Bahamas, tiene
una industria de cruceros fuerte, pero
también una gran infraestructura hote-
lera, nosotros al ser el destino más im-
portante de cruceros del mundo perdi-
mos un poco de vista esta parte de re-
forzar la hotelería. Necesitamos encon-
trar esquemas que fomenten la inversión
en ese ramo para que podamos tener una
alternativa a los cruceros, que han sido
muy buenos con nosotros, estamos muy
agradecidos y ojalá estén de vuelta muy
pronto, pero tenemos que tener plan B
y de ser posible plan C, es muy impor-
tante que nos diversifiquemos, y pronto,
porque estamos sufriendo las conse-
cuencias de no haberlo hecho antes”.

Crisis por suspensión de arribo de
cruceros, insostenible para Cozumel

-La situación del sector laboral de la isla es muy crítica: CROC 

No se tiene fecha exacta para el regreso de los hoteles flotantes a Cozumel, algunas navieras
retomarán operaciones hasta 2021. 

Prevén recuperación en tres años

CROC y CTM aseguran que la cancelación de los arribos de cruceros en Cozumel podría ser un
hecho insostenible para la economía de la ínsula.
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Chetumal.- Autoridades del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación han aclarado que
los estudiantes en la entidad no se quedarán sin
clases virtuales durante la pandemia, pese a in-
cumplimiento de sus peticiones, ya que afirman
que la preparación de los futuros profesionistas
de México es la prioridad.

Acompañado de diferentes estructuras edu-
cativas en el estado y sus representantes en el país,
durante la conferencia de prensa virtual, Fermín
Pérez, dirigente del SNTE de la sección 25, ex-
presó que hay inconformidad por parte de los
maestros en contra de la titular de la SEQ, Ana
Isabel Vásquez Jiménez, por no cumplir con los
acuerdos en los procesos de adscripción de cam-
bios de plazas para los maestros.

Agregó que hay por lo menos 10 espacios en
el municipio de Othón P. Blanco (Chetumal), de-
socupados por jubilados o maestros que han gene-
rado nuevas adscripciones. No obstante, no fueron
publicados en la convocatorias oficiales de las au-
toridades estatales, de modo que sigue en pie la so-
licitud de destitución de Vásquez Jiménez, de lo
cual tiene conocimiento la Secretaría de Gobierno.

Fermín Pérez sostuvo que pese a lo anterior,
no dejarán sin clases virtuales a los alumnos del
estado, ya que son dos temas independientes. “Es-
peramos que se tengan buenas negociaciones con

la Secretaría de Gobierno y que se logre cumplir
el derecho laboral de los docentes quienes requie-
ren el cambio de adscripción”, comentó el secre-
tario general de la Sección 25. De este modo, los
122 mil docentes del estado están comprometidos
en no abandonar las clases virtuales, afirmó el di-
rigente del SNTE de la sección 25, Fermín Pérez.

IRREGULARIDADES PODRÍAN
LLEVAR A MANIFESTACIONES

A unas cuantas semanas de iniciar el ciclo es-
colar 2020-2021, el SNTE de la Sección 25 ama-
gó con realizar manifestaciones si no se resuelven
las presuntas irregularidades en la convocatoria
de la Secretaría de Educación para los cambios
en centros de trabajo.

El SNTE, que en la entidad aglomera a más
de 22 mil 250 agremiados, casi el 90 por ciento
de los profesores de la entidad, se sumaría a la
postura que mantiene el Sindicato Independiente

de Trabajadores de la Educación de Quintana Roo.
A través de una videoconferencia, el gremio

local de maestros presentó documentos que de-
muestran que la Secretaría de Educación de Quin-
tana Roo (SEQ) cometió diversas irregularidades
en el proceso de cambio de plazas de trabajo.

Como ejemplo, citaron el oficio de número
USCMM/DGAAJ/0124/2020, firmado por el director
general adjunto de Asuntos Jurídicos de la Secretaría
de Educación Pública, en el que se confirma que se
debió de tomar en cuenta las propuestas de los pro-
fesores para la publicación de la convocatoria.

“Esto contradice la afirmación realizada hace
unos días por la titular de la SEQ, respecto a que
su proceso lo realizaron atendiendo disposiciones
federales, y por eso no consideraron las demandas
de los profesores que tienen el anhelo de cambiarse
a la localidad que mejor convenga a sus intereses.
En total, son más de 2 mil 500 profesores los afec-
tados por la toma de decisiones unilaterales por

parte de la SEQ”, dijo Pérez Hernández.
Aseguró también, que poseen audios y minutas

firmadas por las autoridades educativas locales,
donde reconocen que cometieron errores en la
convocatoria, “como una mala interpretación del
artículo 90 de la Ley General del Sistema para la
Carrera, el cual estipula que una vez autorizado
el cambio de adscripción el docente debe perma-
necer en su nuevo centro de trabajo por dos años,
y no que se debe requerir dos años de servicio
ininterrumpido en su actual centro de trabajo, para
poder aspirar a un cambio. Son dos posturas com-
pletamente diferentes”.  Por otro lado, aseguran
que, también un error de interpretación de las nor-
mas sindicales ocasionó que en el punto 5 de la
convocatoria se condicione la renuncia a las horas
ganadas por los docentes para poder obtener el
beneficio de solicitar un nuevo lugar de trabajo.

Pérez Hernández sostuvo que descubrieron
que la Secretaría de Educación prácticamente “de-
sapareció” del concurso de cambio de adscripción,
más de 50 espacios que quedaron vacantes por la
jubilación de profesores. “En Chetumal, por ejem-
plo, no encontramos 10 vacantes para maestros
de educación física; mientras que otros 40 espacios
para educación primaria no figuran en las listas
de Benito Juárez y Solidaridad. Queremos saber
qué sucedió con estos lugares, porque da pie a que
sospechemos que lucrarán con ellos o se los en-
tregarán a sus allegados”, concluyó.

Estudiantes no se quedarán sin 
clases virtuales, garantiza SNTE

Inconformidad por incumplimiento en cambio de adscripción

-Confían en negociaciones con el gobierno y que se cumplan derechos de docentes

Dirigentes de la Sección 25 del SNTE han aclarado que los estudiantes en la entidad no se quedarán sin clases virtuales. Fermín Pérez, dirigente de la Sección 25,
expresó que hay inconformidad con la SEQ, por no cumplir con los acuerdos en cambios de plazas para los maestros.

A unas cuantas semanas de iniciar el ciclo 
escolar 2020-2021, la Sección 25 amagó con
realizar manifestaciones si no se resuelven

las presuntas irregularidades en la convocatoria
de la Secretaría de Educación para
los cambios en centros de trabajo.
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Chetumal.- Para los trabajos de mitigación am-
biental en los 626 kilómetros de las obras en los
primeros tramos del Tren Maya serán destinados
alrededor de 7.5 millones de pesos, cifra que está
contemplada para pagarle a 14 trabajadores, más
el equipamiento, la supervisión del manejo de re-
siduos, ahuyentar animales del recorrido de las
vías, trasplantar árboles, restaurar suelos, entre
otras actividades, por un lapso de tres años.

Estas son cifras mencionadas en la Manifes-
tación de Impacto Ambiental que presentó el Fon-
do Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) a
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales (Semarnat).

Sumado a lo anterior, dicen que habrá 10 mi-
llones de pesos para el estudio de los pasos de la
fauna, no obstante, Luis Fueyo, experto ambiental
de la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), y con experiencia en el sector público,
indicó que “el proyecto costará decenas de millones
de pesos y los daños ambientales los piensan sa-
tisfacer con cantidades ridículas”.

PONEN A DISPOSICIÓN PÚBLICA
LOS ESTUDIOS AMBIENTALES

Dado lo anterior y aunque en la MIA se señala la
posibilidad de un ecocidio, sino se cumplen las
leyes ambientales vigentes, Fonatur lo negó y acla-

ró que las cifras manejadas en diversos medios no
son correctas, pues aseguran que el presupuesto
para la salvaguarda del medio ambiente es 28 veces
más grande que lo señalado.

En redes sociales dedicadas al proyecto en
Twitter, escribieron “El presupuesto para obras
relacionadas con la salvaguarda del medio am-
biente es 28 veces más grande que lo señalado. Y
sobre las acusaciones de daño ambiental, de nin-
guna manera la construcción y puesta en operación
causará un daño ecológico de consideración al sis-
tema ecológico del sureste. Así se constata a lo

largo de toda la MIA del Proyecto Tren Maya Fase
1”, mencionan.

Asimismo, afirmaron que para aclarar cual-
quier duda, “como hemos hecho público en di-
versas ocasiones, Fonatur cuenta con un equipo
multidisciplinario de expertos que diseñan las
mejores estrategias en materia de desarrollo so-
cial, económico y sobre todo de protección al
medio ambiente. Las estrategias y estudios am-
bientales son públicas para la consulta de cual-
quier ciudadano y los invitamos a que ustedes
mismos corroboren la información en nuestro

sitio web: https://trenmaya.gob.mx/ambiental/”,
concluyeron.

PREVÉN DAÑO AMBIENTAL
POR CUARTO MUELLE EN COZUMEL

Especies endémicas entre las que se contemplan
flora, fauna y avifauna protegida bajo la Norma
Oficial 059, se verían afectadas de manera irre-
versible por la construcción del cuarto muelle de
cruceros, denunció Guadalupe Álvarez Chulim
Viuda de Azueta, ambientalista de la isla Cozumel,
quien además puntualizó que se pretende edificar
un centro comercial sobre cenotes y ojos de agua
que tienen salida al mar en la zona.

La presidenta de la asociación civil Cielo, Tierra
y Mar (Citymar), dio a conocer que enviarán una
denuncia ante la Profepa, para que atienda este
caso. “Ya tengo evidencia submarina fotográfica
que vamos a anexar a nuestra denuncia”, advirtió.

La ambientalista pidió a otros actores conser-
vacionistas unirse para dar más fuerza a las de-
nuncias que se hacen desde Citymar, pues de acuer-
do con sus declaraciones el terreno frente al espejo
de agua donde se busca construir una terminal in-
ternacional de cruceros, es uno de los últimos pul-
mones de vegetación en la mancha urbana. “En
el sitio habitan coatíes, mapaches, zarigüeyas, el
pecarí de collar blanco y hasta el venado cola blan-
ca, organismo silvestre que fue introducido a la
isla hace varios años”, aseguró.

Tren Maya: Descartan ecocidio 
-Presupuesto millonario para salvaguardar medio ambiente, afirma Fonatur

Fonatur aclara que el presupuesto para la salvaguarda del medio ambiente en la obra del Tren Maya es 28
veces más grande que lo señalado por algunos ambientalistas.

Ambientalistas denuncian daño a especies endémicas por construcción del
cuarto muelle de cruceros en Cozumel.

En las redes sociales
dedicadas al Tren Maya
escribieron “De ninguna
manera la construcción 
y puesta en operación

causará un daño
ecológico de

consideración al
sistema ecológico del

sureste. Así se constata
a lo largo de toda 

la MIA del proyecto”.

Tras alerta de ecologistas
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Empresarios de Q. Roo
proponen un plan para
diversificar económia

Buscan no depender sólo de la actividad turística

Ante pérdida de 200 mil empleos 

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Tras la pérdida de más de 200 mil em-
pleos, entre directos e indirectos, en Quintana Roo,
durante la contingencia sanitaria por Covid-19,
de los cuales un 80 por ciento están relacionados
con el sector turístico, empresarios del estado han
presentado un plan de diversificación económica,
con el que pretenden comenzar a hacer un con-
trapeso a esta lamentable crisis, que ha derivado
en pérdidas millonarias.

Representantes del Consejo Coordinador Empre-
sarial Cancún, Chetumal y Riviera Maya, diferentes
delegaciones quintanarroenses de Coparmex, el Centro
Empresarial Cancún y el Observatorio Legislativo de
Quintana Roo, presentaron vía conferencia virtual una
propuesta de diversificación económica para el estado,
una estrategia para la rápida reactivación y generación
de empleos post contingencia.

Los empresarios proponen el fortalecimiento
del turismo, pues se trata de la actividad prepon-
derante de la entidad, no obstante, también el de-
sarrollo de actividades alternas, ya que la contin-
gencia, les enseñó que siempre se debe contar con
un plan B y no depender sólo de un frente de in-
gresos único.

Explicaron que el sur del estado jugará un
papel fundamental en este proyecto, con obras

como el Canal de Zaragoza, el Parque Industrial
con Recinto Fiscalizado Estratégico, la Zona Li-
bre para Chetumal y la Central Estatal de Abas-
tos, entre otras, que con su puesta en marcha re-
presentarán una importante derrama económica,
apenas se puedan retomar todas las actividades
de comercio. Asimismo, citaron el impulso a la
actividad industrial, agrícola, pecuaria, forestal,
de pesca y acuacultura; el fortalecimiento de ser-
vicios en general, el comercio digital y fronterizo,
así como mayor apoyo turístico para destinos como
Bacalar y Mahahual. Reforzando con ello otros
frentes económicos, para no quedar desamparados,
cuando la actividad turística enfrente momentos
difíciles, como la crisis actual de salud, en la que
no se puede operar con normalidad.

CONFÍAN EN TREN MAYA COMO
GENERADOR DE EMPLEOS

Recalcaron, por otro lado la importancia del me-
gaproyecto del gobierno federal, el Tren Maya,
que “será sin duda un gran generador de empleos
y de reactivación económica para toda la geografía
estatal”, confiaron los empresarios.

Finalmente, recalcan que la estrategia de di-
versificación permitirá tener una economía más
sólida y con mayores opciones de recuperación
ante contingencias y emergencias sanitarias o cli-

máticas, que son las que principalmente han afec-
tado a la entidad, tales como el embate de hura-
canes, lluvias e inundaciones.

EMPRESARIOS SUFREN
EXTORSIONES VÍA TELEFÓNICA

Por si la crisis económica y la reactivación lenta
de sus negocios no fuera suficiente, ahora los em-
presarios han tenido que enfrentarse también a di-
versos intentos de extorsión vía telefónica de parte
de delincuentes sin rostro, pues tan sólo en el pri-
mer semestre del año se contabilizaron 149 de-
nuncias de delitos de este tipo.

Joaquín Ismael Noh Mayo, presidente de la
Unión de Propietarios de Bares, Restaurantes y Si-
milares (Uprobars) en Chetumal confirmó que re-
cientemente se han recibido llamadas telefónicas de
números foráneos para tratar de extorsionar, lo mis-
mo que le ha sucedido a otros empresarios locales.

Comentó que desde el número telefónico
3330586235, identificado con la lada de Guada-
lajara, intentaron intimidarlo para que hiciera un
depósito en alguna tienda de conveniencia a un
número de cuenta o de lo contrario tomarían re-
presalias en su contra y dañarían a sus familiares.

El empresario no accedió a las intimidaciones
y denunció al número de emergencias 911 dicho
número telefónico y lo bloqueó, para que las au-
toridades policiales hicieran las investigaciones
pertinentes. Dado lo anterior instó a otros empre-
sarios a denunciar sus respectivos casos.

En estos casos intervienen la Policía Ci-
bernética, la Fiscalía General del Estado y la
Secretaría de Seguridad Pública para la loca-
lización del origen de la llamada telefónica;
en varios casos han señalado que provienen
desde el interior de algún penal.

Noh Mayo reiteró que se debe fomentar la cul-
tura de la denuncia e invitó a la gente a no caer en
este tipo de amenazas, sino más bien buscar ayuda
para no convertirse en víctimas de este delito.

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP) precisó que al
cierre del primer semestre del año se contabilizaron
149 delitos de extorsión en Quintana Roo. Según
los registros del secretariado, en Chetumal se han
registrado por lo menos 15 delitos de extorsión en
el periodo enero-junio, en los cuales la víctima
deposita cierta cantidad de dinero a cambio de que
no les hagan daño.

Los empresarios, aparte de la crisis por la pandemia, han tenido que enfrentarse
también a diversos intentos de extorsión vía telefónica.

Los empresarios proponen el fortalecimiento
del turismo, pues se trata de la actividad

preponderante de la entidad, no obstante,
también el desarrollo de actividades alternas,

ya que la contingencia, les enseñó que siempre
se debe contar con un plan B.

Impulsando la actividad industrial, agrícola, pecuaria, forestal, de pesca y otras,
los empresarios de Quintana Roo buscan no depender sólo del turismo.
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Cancún.- Joven ratero estuvo a punto de ser
linchado por los vecinos, luego de entrar a
robar en un domicilio ubicado en el edificio
Balanca de la Región 255 manzana 56, donde
los enardecidos vecinos le dieron “una lec-
ción” al “caquito” al propinarle una golpiza.

Tras la advertencia de no regresar a la
zona, una persona del sexo masculino, fue
entregada a a las autoridades policiacas, que
tras su detención observaron que el sujeto
divagaba, por lo que presumieron, que estaba
intoxicado. 

Los vecinos que realizaron la llamada de
petición de apoyo al 911, para detener a una
persona, que había entrado al domicilio a ro-
bar, y que momentos después intentó darse
a la fuga al verse descubierto por los vecinos
que permanecen vigilantes en la zona.

Una vez capturado por los propios po-
bladores de la zona, no esperaron la presencia
policiaca y prefirieron hacer justicia por su
propia mano, a fin de advertir al amante de
lo ajeno a base de golpes, que no regresara
al lugar, empero al percatarse algunos que
los ánimos se estaban caldeando prefirieron
intervenir para entregarlo a los policías.

Tras la advertencia de no
regresar a la zona, una persona

del sexo masculino, fue
entregada a las autoridades

policiacas, que tras su detención
observaron que el sujeto

divagaba, por lo que presumieron,
que estaba intoxicado. 

El datoEntró a robar en un edificio

Un ratero estuvo a punto de 
ser linchado en la Región 255
Enardecidos vecinos le propinaron una severa golpiza

Un ratero estuvo a punto de ser linchado por los vecinos, luego de entrar a robar en un domicilio de la región 255 manzana 56.

Chetumal.– Un robo con violencia pade-
ció una mujer de 64 años, de parte de
amantes de lo ajeno al interior de su vi-
vienda, en donde fue amarrada de pies y
manos por tres sujetos durante la madru-
gada en la colonia Adolfo López Mateos.

La agraviada escuchó ruido al interior
de su casa, por lo que se levantó de su ca-
ma para verificar que estaba sucediendo,
alrededor de las 2:30 de la madrugada,
en su domicilio ubicado en la calle Jesús
Urueta con Salvador Alvarado de la co-
lonia Adolfo López Mateos.

La mujer constató que no estaba sola,
ya que al interior de su casa había tres su-
jetos revisando todo y al verse descubier-
tos, la amarraron y amordazaron para evi-

tar que los delatara, en tanto hurtaban 580
pesos y un teléfono celular con un valor
de 3 mil pesos.

Los sujetos, ante el raquítico robo, al
ya no haber nada más de valor que hurtar,
prefirieron darse a la fuga, en tanto, la
agraviada logró desatarse y visiblemente
afectada pidió ayuda a sus vecinos, que
generaron la llamada de auxilio al 911.

Con la llegada de las autoridades para
realizar la investigación del caso, se acor-
donó el domicilio, aunque más tarde se
liberó el área, al asegurar los peritos de
la Fiscalía General del Estado que los fa-
miliares de la víctima habían contaminado
el área y no podían continuar con la in-
vestigación.

Mujer es asaltada con violencia en su propio hogar
En la colonia Adolfo López Mateos

Un robo con violencia sufrió una mujer de 64 años, de parte de amantes de lo ajeno al interior de
su vivienda en la colonia Adolfo López Mateos.
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Cancún.- Ejecutan y meten al interior de un re-
frigerador a Carlos Enrique “N” de 38 años, que
fue encontrado maniatado, al interior del depar-
tamento 305, edificio Q, lote 5, manzana 95, sobre
la avenida Isla de Hawai, del fraccionamiento
Paseos del Mar, en la Región 251.

El sujeto era trabajador de la empresa cons-
tructora Cadu, según la identificación de sus pro-
pios compañeros de trabajo, que lo identificaron
como una persona responsable y por ello les preo-
cupó su ausencia en su área de trabajo.

La llamada de auxilio al número telefónico
911, indicó la muerte violenta de un sujeto y se
pidió el apoyo inmediato de las autoridades po-
liciales y médicas en el domicilio ubicado en la
Región 251.

Al momento, no se precisó más respecto al
caso, que quedó en manos de la Fiscalía General
del Estado, a fin de encontrar al o los responsables
del asesinato de Carlos Enrique “N”.

Cancún.– Una mañana violenta
deja como saldo un joven de 15
años muerto, de iniciales J. E. P.
K, y un herido de gravedad de
nombre Jorge Luis N, de 23 años,
al sufrir un ataque armado por
parte de sicarios en una motoci-
cleta tipo Cross que llegaron a ul-
timarlos cuando trabajaban en la
herrería “Jesús”, en la Región 101.

Los lesionados fueron tras-
ladados al hospital general Jesús
Kumate Rodríguez por la gra-
vedad de sus lesiones, luego que
los paramédicos de la Cruz Roja
y elementos de una clínica par-
ticular trataron de detener la he-
morragia que generaron las le-
siones a los heridos en la herrería
ubicada en la manzana 37, lote
1, sobre la calle 129.

Los hechos fueron reporta-
dos al 911, a las 9:47 horas, lue-

go de escuchar detonaciones de
arma de fuego en una herrería,
en donde resultaron heridos dos
personas, que a pesar de recibir
los primeros auxilios y de los in-
tentos de tratar de salvar su vida,
uno de ellos murió al llegar al
nosocomio.

El menor tenía heridas en
cráneo, tórax y muslo izquierdo,
mientras que José Luis que reci-
bió los primeros auxilios por pa-
ramédicos de Jet Medical, repor-
taron que tenían lesiones en la
mandíbula derecha, abdomen an-
terior derecho y ambos muslos.

Una vez que se constataron
los hechos, los policías acordo-
naron el lugar, y se montó un
operativo por la zona para ubicar
a los responsables, que se dieron
a la fuga y que hasta el momento
se desconoce su paradero.

Una vez que se constataron
los hechos, los policías
acordonaron el lugar, y se

montó un operativo por la zona
para ubicar a los responsables,

que se dieron a la fuga y
que hasta el momento se
desconoce su paradero.

El datoMañana violenta en Cancún

Ataque armado en la R-101 
deja joven muerto y otro herido
Sicarios en motocicleta abrieron fuego en una herrería

Meten a hombre ejecutado en un refrigerador
En el fraccionamiento Paseos del Mar

En la Región 101, ejecutaron a un joven y hieren a otro en un taller de herrería, ubicado en la manzana 37.

Ejecutan y meten 
a un refrigerador a
Carlos Enrique “N”,
de 38 años, en el 
fraccionamiento 
Paseos del Mar.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO18 Miércoles 29 de julio de 2020



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO turismo 19Miércoles 29 de julio de 2020

DE CINCO ESTRELLAS

II/II

Los trotamundos y quienes tie-
nen negocios en el extranjero ya
pueden viajar tranquilos, aunque
ajustados a la nueva normalidad,
que fue bien definida por perso-
nalidades de la industria de los
viajes mediante el panel: “¡Es-
tamos de regreso! Viaja, la aven-
tura te espera”, citadas en la en-
trega anterior.

Luis Noriega aseguró que
no hay mejor lugar para respirar
que la cabina de un avión, que,
hoy por hoy, tienen estándares
de higiene de grado hospitalario,
pues filtra 99.9 por ciento de par-
tículas. “Desde la llegada al ae-
ropuerto y al momento de docu-
mentar se toma la temperatura
y al subir al avión se entrega kit
de limpieza a los pasajeros”.

Respecto del asiento vacío
en los vuelos, explicó que con
estudio realizado por el Minis-
terio de Transportes de Canadá,
se concluyó que es irrelevante y
la mejor protección son el cu-
brebocas y sanear el aire circu-
lante en el avión.

Braulio Arsuaga se refirió
a cómo ganar la confianza de la
gente: “Es todo un reto. Quizá
podamos ver cierta recuperación
para fin de año, de entre 45 y 50
por ciento de ocupación. Nues-
tros hoteles están abiertos y se-
guimos estrictamente el semá-
foro que marca cada entidad. Te-
nemos previsto 15 por ciento de
ocupación en rojo y en naranja
30 por ciento”.

Habló de lo “muy difícil” que
es  mantener un hotel en opera-
ción. “No hay punto de equilibrio.
En el hotel de Polanco tenemos
700 habitaciones y no hay más
de 3 ó 4 por ciento de ocupación.
Aquí trabajan mil personas y la
nómina pesa. Tenemos deuda en
nuestra balanza”. 

Arsuaga Losada aseguró
que esta época complicada le ha
permitido “poner más y mejores
prácticas de higiene que es lo
único que puede dar confianza
a la gente”.

En su oportunidad, Eduardo
Chaillo señaló que están llegan-
do eventos a Los Cabos con al-
rededor de 70 personas en un sa-
lón y los organizadores de even-
tos tratan de ayudar a encontrar
la fórmula para ajustarse a las
necesidades de asociaciones y
corporaciones. Seguramente, pa-
ra 2021 haya convenciones o
reuniones al ciento por ciento,
pero con formatos diferentes”.

Kitzia Morales dijo que la
reactivación en México es pa-
lanca receptora, recordó que 60
por ciento de los norteamerica-
nos se casan en México con gas-

to promedio importante para el
sector de romance y bodas, de
aquí la importancia de brindar
seguridad; no será inmediata,
pero si pronta, porque es funda-
mental en la operación de los
hoteles.”

Aseguró que se irá de lo in-
terno a lo internacional y es muy
importante señalar que los mee-
ting planners se han unido para
que la reactivación suceda lo an-
tes posible dándoles certeza los
hoteles y estímulos fiscales los
gobiernos a los consumidores”. 

A preguntas acerca de los
protocolos de higiene y las cer-
tificaciones en cuestiones al res-
pecto, todos los panelistas coin-
cidieron en que son muy impor-
tantes, pues dan certeza a los
clientes.

En ese sentido, Braulio Ar-
suaga, aseguró que ellos mane-
jan hoteles, restaurantes, asis-
tencia en el retiro (atención a
adultos mayores) y “en nuestro
caso hemos decidido certificar
gente interna y un ente externo
para auditar y certificar, pues es
un hecho que los viajeros tienen
miedo, y es tema que debemos
tratar y buscar cómo adaptarnos
para vivir turismo diferente en
el que los protocolos son para
huéspedes y también para quie-
nes trabajan en ellos”.

“Como nos vean será la me-
jor promoción. Como nos per-
ciban a nivel nacional será nues-
tra mejor carta de presentación”.

¿Se perderá el romanticismo
con los nuevos protocolos de hi-
giene? A esta pregunta respondió

Kitzia quien aseguró que “el ro-
manticismo no se va a terminar.
Es responsabilidad compartida.
Los protocolos de seguridad e
higiene no están peleados con el
romance. Es oportunidad increí-
ble, pues los protocolos ya exis-
ten y a los clientes les importan
mucho. Tendremos que aprender
a vivir nuevas experiencias y te-
ner mucha creatividad, esto será
detonante”.

La industria turística es tre-
mendamente adaptable. Es la pri-
mera en recibir golpes y es la pri-

mera en sobrevivir”, dijo en otro
momento Luis Noriega, con el
apoyo de todos los panelistas.

Cuitláhuac Gutiérrez, por
su parte, dijo que está en todo el
sector turístico el buscar la estan-
darización de los protocolos. Es-
tudio realizado por la IATA señala
que 45 por ciento de las personas
empezarán a viajar entre hoy y
los próximos dos meses”.

La innovación para reactivar
el turismo de negocios será unir
lo digital con lo presencial al mis-
mo tiempo, convirtiendo centros
de negocios en estudios, toman-
do en cuenta que  las necesidades
de la gente son las mismas, la
gente sigue valorando ir a even-
tos que se convertirán en “híbri-
dos” virtuales y presenciales,
eventos más pequeños, mayor
presupuesto por persona y quizá
para finales del año 2023 tendre-
mos los números que tuvimos a
principios del 2019.

El panel concluyó con los
comentarios de Enrique de la
Madrid, quien explicó que “la
aviación está haciendo esfuerzos
importantes y hay gran impacto
en la hotelería con el 30-35 por
ciento de ocupación. Las reu-
niones y convenciones seguirán

creciendo y serán presenciales
y virtuales al mismo tiempo”.

Si yo estuviera hoy en el go-
bierno, dijo, buscaría generar re-
cursos para apoyar a la industria.
La mejor promoción del país se-
rá cómo lidiemos con la Covid.
Hay que contenerla, pues de otra
forma no habrá garantías. Debe
haber menor contagio, menor
número de muertes. La reacti-
vación depende de cómo se
atiende el problema. Debe haber
tasa de contagios por debajo de
uno: Quintana Roo tiene 1.05,
Yucatán 0.94 y Baja California
Sur 1.17. No se está controlando
la pandemia y esto será cuando
se apliquen pruebas. 

Afirmó que “la mejor pro-
moción será la contención. Para
la economía es vital hacer frente
a la caída mientras no aparezca
la vacuna. Quienes cumplan y
hagan esfuerzo por contener la
pandemia, empezarán a ver re-
sultados. De otra forma no hay
garantías. La gente se moverá
con cuidado yendo a los lugares
donde se está haciendo el mejor
esfuerzo”.  

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

Covid-19 ya no es obstáculo para reanimar al turismo, según 
el panel “¡Estamos de regreso! Viaja, la aventura te espera”

Por Victoria
González Prado

Luis Noriega, Cuitláhuac Gutiérrez, Raphael Hernández y Ángel Pablo Carrillo. 

Braulio Arzuaga, Eduardo Chaillo, Kitzia Morales y Enrique de la Madrid.
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Como dato curioso que impacta a
los regios, diremos que por el paso
del huracán “Hanna”, se logró cap-
tar a una RATA que se salva de la
inundación gracias a que logra su-
birse a una chancla… muchos hacen
conjeturas sobre su identidad… y
del partido al que pertenece…

La familia de don Carlos Slim y
muchos amigos están consternados
ante la muerte de don José Kuri Har-
fush, su primo hermano, y un im-
portante miembro en la intricada red
de negocios del multimillonario me-
xicano.

Y algo tendremos que hacer por-
que estamos amenazados por la mi-
seria generada del desempleo y cie-
rre de empresas o por los contagios
de la pandemia. En la actualidad
“nueve de cada diez empresas en
México han cerrado” según datos
del Inegi y “solamente 7.8 por cien-
to de las empresas afectadas por la
pandemia recibió apoyos para sol-
ventar la situación” a lo mejor, por
ello, Jaime Bonilla, el multimillo-
nario gobernador de Morena en Ba-
ja California, asiste a los casinos en
Estados Unidos para ganar, dice,
cuando menos dos mil dólares y no
creemos que lo hace por necesidad,
sino para distraerse de la tensión y
el estrés.

Intensa gira de trabajo realizó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador por el estado de Oaxaca,
donde siempre es muy bien recibido
por el gobernador Alejandro Murat
y los grupos sociales que le mues-
tran su confianza y apoyo al Presi-
dente, por esa razón, Alejandro Mu-
rat aclara que: hay que “reconocer
el federalismo y la coordinación en-
tre los tres niveles de gobierno lla-
mando a cerrar filas, para que pre-
valezca el interés por las nuevas ge-
neraciones, por encima de las cam-
pañas electorales”

Pues hace algunos meses tuvi-
mos la fortuna de ser invitados por
don Jesús Reyes, Comisariado de
Bienes Comunales de San Pedro
Pochutla que realizaba una intensa
reunión de trabajo con un grupo de
ingenieros agrónomos y otros pro-

fesionales para orientar a los comu-
neros en nuevas formas de produc-
ción y comercialización de sus pro-
ductos, ahí con el acompañamiento
de Rosalía Buaúm, presidenta de la
Asociación de Locutores de Méxi-
co, le entregamos a Chucho Reyes
el Micrófono de Oro por su entrega
y labor en favor de su comunidad y
supimos de los importantes esfuer-
zos que realiza a lado de sus comu-
neros para impulsar el desarrollo y
terminación de la carretera a la cos-
ta, por supuesto que al paso de los
meses hemos conocido muchos de
los éxitos en sus esfuerzos, porque
él mismo va a los trabajos de campo
y hace sus recorridos por todas las
comunidades que abarca y ahora,
en Oaxaca, con un grupo de profe-
sionistas también han establecido
una pequeña tienda donde comer-
cializan toda clase de bienes y pro-
ductos producidos en la región a
precios que en verdad sorprenden,
porque sin intermediarios los pro-
ductores reciben el total de la venta
de sus productos.

Por él, conocimos que en Zipo-
lite, que pertenece a la comunidad,
se realiza un intenso trabajo para
conservar las condiciones sanitarias
que les permitan operar a los hoteles
y restaurantes de la zona y en todo
ello hay además una intensa parti-
cipación de la comunidad para con-
firmar las acciones decretadas para
el bien de todos evitando contami-
narse y contaminar para poder salvar
vidas e impulsar las labores produc-
tivas que garanticen los ingresos de
los que menos tienen y más nece-
sitan, no andan “de pedinches”, co-
mo dirían en mi pueblo, no, son par-
ticipantes de las acciones que les
sirvan a todos y es por ello que Chu-
cho Reyes como se le conoce en la
región es uno de los dirigentes so-
ciales que goza del respeto y cariño
de sus compañeros porque no anda
en la dirigencia “ordenando”, sino
sirviendo a los que en realidad or-
denan, que son los comuneros de la
zona.

No hay duda de que las declara-
ciones del Presidente, en el sentido

de que ha solicitado a los contratis-
tas para que terminen, a más tardar
el próximo 2022, la carretera a la
costa ha despertado alegría y espe-
ranzas que jamás han perdido los
comuneros porque saben que la es-
peranza no se espera, se construye
con el esfuerzo y labor de todos para
el beneficio de todos. Siempre que
buscamos a Chucho Reyes lo en-
contramos en sus oficinas y en los
trabajos de campo que realiza, en
beneficio de sus comunidades, no
anda de “grillo” o en las famosas
reuniones de “grilla y borrachera”
que son tan comunes en muchos lu-
gares del sector agrario del país; los
tiempos cambian al modificar los
conceptos de apoyo y dirigencia y
cuando se tiene la conciencia de que
el estar en un puesto de elección se
está porque se goza de la confianza
y el respeto de los que lo eligen y
por tanto, están obligados a servir
para los que mandan y no mandar
para servirse, porque este sencillo
actoes lo que marca en verdad el ca-
mino del cambio.

El sur de México merece las
oportunidades que le llegan con un
concepto de ayuda y apoyo para dar
infraestructura y oportunidades para
establecer el desarrollo del mismo

con comunicaciones y generación
de centros empresariales que brin-
den empleo y garanticen mejores
condiciones de vida a sus habitantes
porque esos sitios que se crearán
tendrán subsidios importantes en las
cargas impositivas, que al final de
cuentas garantizan el empleo y el
desarrollo. Claro que en todo esto
lo importante es la participación de
la gente, que dejen a un lado la ac-
ción de chantaje y manipulación de
muchos grupos de “grillitos” que
solamente buscan puestos y presu-
puestos o  los recursos que anterior-
mente se destinaban para “comprar
su buena voluntad”, no de la gente,
sino de los “dirigentes” que se en-
riquecieron mientras sus agremiados
sufrían mayor miseria y margina-
ción.

No será sencillo el cambio de
costumbres y de los grupos que tra-
dicionalmente, en la zona, han vi-
vido de los chantajes y “luchas so-
ciales” que les han dejado a sus “di-
rigentes” grandes fortunas y capa-
cidad de maniobra y acción política,
pero eso se termina, los nuevos
tiempos, exigen nuevos cambios y
estos solamente lo darán la gente si
es que en verdad buscan su desa-
rrollo y el bienestar de sus familias.

AMLO y su gira por Oaxaca

Las declaraciones
del Presidente, en 
el sentido de que ha
solicitado a los
contratistas

terminar, a más
tardar el próximo
2022, la carretera 
a la costa ha

despertado alegría 
y esperanzas de
comuneros.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Senadores y diputados avanzaron ayer ir a un
extraordinario que permita al presidente An-
drés Manuel López Obrador obtener recur-
sos no sólo para adquirir medicinas fuera del
país, sino para enfrentar la grave crisis eco-
nómica y social post-pandemia.

Al indicar lo anterior, Ricardo Monreal
y Mario Delgado, ambos presidentes de sus
respectivas Juntas de Coordinación Política
anunciaron que en este extraordinario se bus-
cará reformar la Ley de Adquisiciones e ir a
la extinción de fideicomisos, lo cual le apor-
taría al gobierno federal unos 100 mil millones
de pesos adicionales.

Además de la Ley de Adquisiciones, y lo
de fideicomisos, en el extraordinario que se
realizará a partir de hoy, se abordarán otros
cinco temas.

En este proceso, además se deberá iniciar
la recomposición de las mesas directivas en
cada cámara.

En lo que corresponde al Senado, indicó
Monreal, existen unos cinco aspirantes dentro
de Morena.

Este proceso deberá resolverse durante la
tercera semana de agosto y en él no participan
más que senadores de Morena, ya que los
otros partidos no alcanzan el porcentaje para
aspirar a dirigir la cámara alta.

“El PAN sabe que legalmente no tiene de-
recho y que será un hombre quien presida
ahora al Senado, donde la caballada esta fuer-
te y gorda y hay cinco posibles sucesores de
la tabasqueña Mónica Fernández”.

LA POBREZA CRECE SIN FRENO
Por lo demás, el tema central del Congreso,
el gobierno y todos en México, es el acelerado
crecimiento de la pobreza principalmente a
causa de los efectos del parón de las activi-
dades por la pandemia.

Tan sólo en el segundo trimestre y de
acuerdo a Inegi y Coneval, la llamada pobreza
laboral, que se establece cuando el ingreso
no alcanza para cubrir la canasta básica, llegó
a 54.9%.

Eso significa que a partir de mayo, 69.6
millones de mexicanos ya no tuvieron un in-
greso laboral suficiente para adquirir la canasta
básica alimentaria.

Esta es la conclusión que saca el Coneval
a partir de los resultados de la más reciente
Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo
realizada por Inegi.

Eso significa además que la pandemia oca-

sionó que el número de mexicanos en pobreza
laboral creciera en 24.4 millones de personas,
en comparación con los 45.2 millones regis-
trados en el primer trimestre del año.

Los datos del Coneval indican que en dos
meses de confinamiento, y por el impasse im-
puesto a la mayoría de actividades económi-
cas, se rompió el descenso paulatino de la po-
breza laboral observado durante 2019 y que
se había extendido a 2020.

Así el porcentaje de la población que se
encontraba en pobreza laboral pasó de 35.7%
en el primer trimestre de 2020 a 54.9% en
mayo pasado.

El paro de la economía impacto en una re-
ducción del empleo y en la caída en la acti-
vidad económica para afectar sin precedentes
a las fuentes del ingreso laboral de los hogares,
indicó el Consejo Nacional de Evaluación de
la Política de Desarrollo Social, el Coneval.

La pobreza laboral es el porcentaje de la
población con un ingreso inferior al costo de
la canasta alimentaria.

La canasta alimentaria rural tuvo un costo
de mil 179.75 pesos en mayo pasado, mientras
que la urbana fue de mil 649.65 pesos, según
el organismo.

Aun cuando ya veía una caída en la eco-
nomía, la pandemia aceleró la crisis que ha
provocado una fuerte disminución en el nú-
mero de ocupados como del ingreso laboral,
lo cual afecta negativamente la masa salarial,
entendida como la suma total de las percep-
ciones salariales de las personas ocupadas, la
cual reportó una contracción en términos reales
de 7.6% entre el cuarto y quinto mes del año.

Así el Inegi adelantó la semana anterior
que 15.7 millones de personas adultas estaban
sin empleo y que 15.2 millones de habitantes
de 18 años o más vieron reducidos sus ingre-
sos por el Covid-19.

Y el Coneval indicó que 11.7 % de las per-
sonas pasó de no estar en pobreza laboral a
estarlo.

Ello implica un porcentaje mayor de per-
sonas en pobreza laboral que el de aquellas
que salieron de esa condición, lo cual aumentó
el saldo final de mayo.

Al analizar el número de ocupados en los
hogares que pasaron de no estar en pobreza
en abril a estarlo en mayo, se observa que en
el hogar hay en promedio un ocupado menos,
lo cual se traduce en un dependiente más y
una caída del ingreso laboral por persona.

Debido a la incertidumbre del periodo ne-
cesario para la recuperación del mercado la-
boral, el Coneval pidió focalizar la atención
en los grupos más vulnerables.

Entre éstos están los hogares ,cuyos miem-
bros dependen del trabajo informal o de los
sectores más afectados por la crisis sanitaria,
por ejemplo, servicios y comercio.

En este contexto, y luego de un encuentro
virtual, los coordinadores parlamentarios ava-
laron presentar la solicitud de un nuevo pe-
riodo extraordinario para tramitar las reformas
antes señaladas.

Además, la Cámara baja recibiría la minuta
que el Senado tiene previsto aprobar en ma-
teria de prisión preventiva oficiosa.

LOS GOBERNADORES
VAN POR LO FISCAL

Y mientras en el Senado y la Cámara de Di-
putados avanzan a darle instrumentos que le
aporten mayores recursos al presidente López
Obrador, la Conferencia Nacional de Gober-
nadores, la Conago, exige revisar y actualizar
el sistema de coordinación fiscal.

El gobernador priísta de San Luis Potosí,
Juan Manuel Carreras, quien acaba de recibir
la presidencia de este club de mandatarios es-
tatales, confirmó que esta conferencia va por
cambios para que le garanticen ingresos más
equitativos a los gobiernos de los estados.

Hoy, dijo, los gobernadores enfrentan ne-
cesidades urgentes para hacer frente a la con-
tingencia sanitaria y para solucionar las ad-
versidades de la naturaleza.

Es necesario compensar la crisis econó-
mica y robustecer las finanzas públicas de ca-
da entidad, dijo.

Comentó que hay un diálogo avanzado
con el presidente López Obrador a fin de ir a
la reforma del Pacto Fiscal porque hoy la re-
caudación y el reparto fiscal es inequitativo
para muchas entidades.

El gobernador potosino confirmó que en
los próximos días habrá un diálogo con la Se-
cretaría de Hacienda para definir “un camino”
y revisar las opciones de esa revisión del Pacto
Fiscal.

Reconoció que es apenas un primer en-
cuentro que podría luego no ser tan rápido
como los gobernadores quisieran.

“Lo que estamos buscando primero es el
procedimiento, tratar de establecer un camino
y a partir de ahí comenzar a trabajar de manera
seria, formal, las propuestas, y en su caso, ver
cuáles serían las opciones.

“El tema fundamentalmente obedece a una
preocupación de que en un momento de crisis
los estados, y también los municipios, cuenten
con los recursos necesarios”, precisó.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Para “morenos” VIP...

Casi seis de cada 10 mexicanos ya 
no ganan para comer: Inegi-Coneval
- Senadores y diputados, a extraordinario para
aportarle recursos a AMLO para enfrentar esta crisis
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Desde su asunción a la Presidencia
de México, el mandatario tabasque-
ño ha sido reiterativo en sus refe-
rencias al pasado, porque eso man-
tiene viva una flama que enciende
los ánimos de sus simpatizantes y
los pega a su figura como un imán
atrae las partículas de hierro.

Citar todos los días a los neoli-
berales es una especie de vitamina
que lo fortalece con sus seguidores,
ante quienes aparece como un gi-
gante que supo derrotar a los con-
trincantes con una votación cuan-
tiosa, que lo convirtió algo así co-
mo en héroe nacional frente a los
que no logran traspasar su miopía.

No fue así. Fue el hartazgo in-
ducido por quien ocupaba el cargo
más ambicionado, quien con sus
acciones siempre encaminadas a

obtener dinero de la manera más
vil y cínica, sin importar lo burdos
que eran los planes para tal fin, lo
que motivó el coraje, el desprecio
a los partidos tradicionales, co-
rrompidos, podridos, e hizo vol-
tear hacia el que significaba nove-
dad y esperanza.

Fueron Enrique Peña Nieto y
algunos colaboradores, los com-
prometidos en la tarea de imagi-
nar, de inventar, de encontrar la
forma de obtener numerario a co-
mo diera lugar, quienes abrieron
las puertas de la Presidencia al ar-
caico y necio buscador. No hubo
fraude, como era costumbre. Hubo
un compromiso que todo mundo
imagina sin conocerlo a ciencia
cierta, de permitir la llegada a
cambio de permitir la partida sin
persecución.

Ahora, sin hacer nada que sig-
nifique cumplir con lo ofrecido
en campaña,  sino cualquier cosa

sin importancia y hasta contraria
a la razón y a las promesas, lo in-
significante, magnificar el hecho
y de paso recordar que en el pa-
sado se hacían las cosas de otro
modo, es suficiente para tener
contentos a los recalcitrantes
“amlovers”, que permanecen dis-
puestos a matarse por su amo.

Pero escuchar repeticiones y
mentiras todos los días cansa. Mu-
chos que votaron por la supuesta
esperanza se dicen traicionados y
se han volteado. Hacen videos para
exponer que todo fue una mentira
y que ahora se sienten gobernados
por el peor Presidente en la historia
de México. Ha traicionado su con-
fianza, sostienen y vislumbran que
caminamos derecho al desfiladero.

Por eso hizo extraditar a Emilio
Lozoya, para hacer creer que llegó
la hora de hacer justicia; que los pe-
ces realmente gordos, los que orde-
naron el actuar de todos los funcio-

narios del sexenio pasado, tendrán
su merecido. Pero éstos están des-
preocupados. Saben que no pasará
nada. ¡Absolutamente nada!

Al Presidente no le interesa
México ni los mexicanos ni los
pobres ni nada de lo que dice, sal-
vo para gobernarlos, para destruir-
lo todo con sus desatinos constan-
tes. Le apura recuperar el crédito
perdido y Emilio Lozoya puede
servir para eso. Pero muchos han
despertado y lo que pretende no
logrará hacer efecto en la recupe-
ración de la confianza extraviada.

Además, Lozoya no pisará la
cárcel. Por lo tanto, el encanto no
llegará. En lo particular me satis-
face, porque trataban de hacerle
pagar todos los crímenes del sexe-
nio anterior, para justificar la inac-
ción contra los verdaderos respon-
sables; para hacer creer que la au-
toridad al fin actúa en pos de los
artífices de la corrupción enseño-

reada con el equipo mexiquense.
La actitud del Presidente es

electoral. Tiene el propósito de re-
cuperar el terreno que ya sabe se
ha ido y que continúa en la misma
ruta. Muchos, pero muchos mexi-
canos ya se dieron cuenta de que
el combate a la corrupción es sólo
un mito que ronda en el desenten-
dimiento, porque sólo habla de los
que incurrieron en esas conductas,
pero jamás en los que ahora hacen
lo mismo.

Lo que no se sabe es cuánto
durará el efecto que logre con este
circo, entre los mexicanos que
siempre se muestran dispuestos a
creerle y entre los indecisos que
no atinan a creer o a no creer. Lo
que sí se sabe es que es imposible
que dure hasta el día de las elec-
ciones intermedias. Habrá que
buscar algo nuevo.

ariosruiz@gmail.com

Poco a poco, el escenario electoral
se va conformando para que los ciu-
dadanos puedan acudir a las urnas
el próximo seis de junio, para elegir
gobernadores en 15 entidades del
país, así como la composición de la
nueva Cámara de Diputados, Con-
gresos locales en una veintena de
entidades, así como una diversidad
de autoridades en el país que suman
una treintena de estados. 

Se trata de los comicios más
grandes en toda la historia de Mé-
xico, por el número de personas
que serán electos para ocupar car-
gos públicos y de electores que de-
berán concurrir a las urnas, en que
destacan los 500 diputados federa-
les, 300 de mayoría y 200 de re-
presentación popular de la LXV
legislatura. 

La pandemia retrasó algunos
aspectos de la preparación de este
proceso comicial, así como las
elecciones locales que habrían de
realizarse en el pasado mes de ju-
nio en los estados de Coahuila e
Hidalgo, aunque se espera que la
fecha del seis de junio de 2021 si-
ga inamovible. 

Así como los tiempos caminan
lentamente, los nuevos partidos
que habrán de participar esperan
su turno para saber si cuentan o no
con el registro necesario para ha-
cerlo y por lo pronto los tiempos
se retardaron y desde el uno de ju-
lio debieron recibir su notificación
de aceptación como tales y recibir
las prerrogativas a que tienen de-
recho cada uno de ellos. 

No ha sido así y Fernando
González (yerno de Elba Esther
Gordillo), Redes Sociales Progre-
sistas; Pedro Haces (dirigente de
la Confederación Autónoma de
Trabajadores y Empleados de Mé-

xico), Hugo Eric Flores, ex diri-
gente nacional de Encuentro So-
cial; Felipe Calderón y Margarita
Zavala, cabezas de México Libres,
César Augusto Santiago y otros
más que sigue a la espera de la no-
tificación que convierta sus ilusio-
nes en realidades. 

Con todo y la emergencia sanita-
ria, cada uno de ellos continúa con
su labor para afinar la participación
de su militancia, formar su ejército
electoral, capacitarlos, mientras es-
peran la confirmación de su registro. 

Y es que cada uno de estos parti-
dos espera la incorporación de ex mi-
litantes de otros partidos que se su-
marán a sus filas, provocando el éxo-
do, en cuanto sean notificados de que
cuentan con registro y prerrogativas. 

El partido de Fernando Gonzá-
lez (Elba Esther Gordillo) espera
se confirme la afiliación de más
miembros del magisterio, los que,
incluso serán propuestos como
candidatos en los diversos cargos

en disputa; el de Pedro Haces, su-
ma dirigentes obreros en el Estado
de México, de transportistas en
Michoacán y ex dirigentes de
Nueva Alianza de Puebla. México
Libre, confía en que ya con el re-
gistro se sumarán a sus filas panis-
tas y que si Felipe Calderón decide
competir por una candidatura, las
adhesiones se multiplicaran. 

Así cada uno de esos partidos
prepara su estrategia, seguros de
que en breve se anunciará su in-
clusión dentro del registro de par-
tidos políticos mexicanos y que
con su participación podrán arre-
batarle la mayoría en la Cámara de
Diputados a Morena. 

Por lo pronto, dentro de esta
emergencia sanitaria, la Cámara
de Diputados aprobó la incorpora-
ción de cuatro nuevos Consejeros:
Norma Irene de la Cruz Magaña,
Carla Astrid Humphrey Jordan,
José Martín Fernando Faz Mora y
Uuc-Kib Espadas Ancona, quie-

nes suman sus nombres a los siete
que se mantienen dentro del INE. 

De esta manera se van clarifi-
cando los aspectos de los comicios
que se mantenían con espacios va-
cíos y aunque tarde, pero por fin
los once asientos de Consejeros
del INE se encuentran cubiertos. 

******
Con el contagio del virus de Co-
vid-19 de José Rosas Aispuro, go-
bernador de Durango, suman siete
los mandatarios que han sufrido
del mal: Omar Fayad, Francisco
Domínguez, Adán Augusto Ló-
pez, Francisco Javier García, Héc-
tor Astudillo, Carlos Joaquín y
ahora Rosas Aispuro. 

******
Asegura el Presidente López
Obrador que ya se cuenta con dos
prospectos para la compra del
avión presidencial y que en los
próximos días se definirá cuál
oferta habrá de aceptarse. Delineó
que uno de ellos propone pagar la
mitad de la compra con insumos
médicos, lo que se viene analizan-
do y afirmó que uno de ellos ya
hasta dio adelanto. 

ramonzurita44@hotmail.com

Se perfila el proceso electoral 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Buscar algo nuevo
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz
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Es un privilegio poder charlar con
Moisés Castañeda, quien es una en-
ciclopedia de los espectáculos, un
verdadero maestro del buen perio-
dismo, ese que se ejerce con pasión,
con cultura y conocimiento.

En sus más de treinta años de tra-
yectoria periodística ha tenido gran-
des satisfacciones como recibir el re-
conocimiento de figuras de talla in-
ternacional como Sophia Loren, Liza
Minelli, Ernesto Alonso, Luis Mi-
guel, Daniela Romo, Raphael, Sarita
Montiel, Yuri, e infinidad de grandes
celebridades. “Yo no le llamo entre-
vistar, es platicar, conocerlos y que
ellos reconozcan mi trabajo y la ho-
nestidad que hay detrás”, recalca el
admirado Moisés Castañeda.

Hoy, les presento la segunda par-
te de esta entrevista, (que para mí es
una joya), en la que nos habla de sus
anécdotas con Sophia Loren, Liza
Minelli y Luis Miguel. 

Su paso por la radio en más de
tres décadas (Grupo Radio Centro,
Grupo Fórmula) le ha permitido en-

trar a los hogares del público que lo
escucha y que lo hace parte de su fa-
milia.

Actualmente participa los fines
de semana con Joaquín López Dó-
riga, con su sección “Q plan hay”.

SU ENCUENTRO CON SOPHIA
LOREN Y CARLOS SLIM, EN LA

CIUDAD DE MÉXICO
- Platícanos la experiencia que vi-
viste cuando conociste a la gran
estrella Sophia Loren. 

Sophia Loren vino a México en
el 2015, invitada por el señor Carlos
Slim, a festejar su cumpleaños nú-
mero 80, por lo que fui a la confe-
rencia de prensa en el Museo Sou-
maya, obviamente estaba todo el
mundo ahí y las primeras siete filas
fueron para los invitados de Grupo
Carso, y a la prensa la mandaron has-
ta atrás.

Tomé fotos desde donde pude y
cuando ella entró le aplaudimos, con-
versó y dio por inaugurada la expo-
sición de todos sus trofeos, vestuario,

en fin, todos sus objetos atesorados
que le prestó al Museo Soumaya pa-
ra la exposición de Sophia Loren,
que además fue gratuita. Fue un re-
galo del señor Slim para el pueblo
de México traer esa exposición, que
además de que no cobraron la entra-
da, estuvo como un año, de hecho,
fui seis veces a ver la exposición.

Terminó la conferencia de prensa,
todo el mundo se fue a los bocadillos,
pero Beto Hernández de la Revista
¡HOLA!, y yo de Grupo Fórmula,
nos fuimos a ver la exposición sin
gente para poder hacer buenas foto-
grafías. Nos fuimos por un elevador,
y por el otro elevador va subiendo
Sophia Loren acompañada de su hijo
Edoardo, así como del director de Co-
naculta, el director del Museo Sou-
maya y el señor Carlos Slim.

Cuando veo a Sophia Loren
charlando con Carlos Slim para re-
correr la exposición, inmediatamente
pienso: “¿Qué hago?, pues la tengo
que saludar, a mí no se me va”.

Entonces veo que la memoria de
mi celular está llena, empiezo a bo-
rrar las fotos de la conferencia de
prensa en friega, y me dije: “lo sien-
to, la tengo aquí enfrente y no de le-
jos”, entonces ella lentamente va
viendo cómo estaba montada la ex-
posición y me acerqué para hablarle
en italiano y felicitarla, eso a ella le
llamó la atención porque la confe-

rencia fue en inglés, y le encantó que
le hablara en su idioma.

La felicité por su cumpleaños y
le dije que, si podía tomarme una fo-
to con ella, amablemente me saludó,
me dio un beso, ella tomó mi celular
y yo capté la imagen. Luego, se acer-
có Alberto Hernández de la Revista
¡Hola!, le hizo dos o tres preguntas
y ya después Sophia Loren se fue a
posar frente a sus cuadros, sus tro-
feos, su vestuario, para que la prensa
le pudiera hacer tomas desde arriba.
Y ya me quedé ahí con el señor Slim
y con estas figuras.

El señor Carlos Slim me pregun-
tó que quién era yo y qué hacía ahí
y ya le dije que estaba en Grupo Fór-
mula y me dijo: “Ah, con Rogerio
Azcárraga, a veces lo veo en el golf
y le he ganado”. Él quería saber dón-
de trabajaba o por qué estaba en la
exposición y ya le contesté y no hubo

ningún problema, y debo decirte que
me atreví a hacerle una pregunta, ya
en confianza, cuando nos estábamos
alejando, le pregunté: “Oiga señor
Slim, ¿a usted le funciona su inter-
net?”, ¿y sabes qué me contestó?,
sonriendo, no lo tomó mal: “¿Tú qué
crees?”.

Con el señor Carlos Slim me to-
mé foto dos días después, porque to-
do ese fin de semana que Sophia Lo-
ren estuvo en México, fue invitada
por él, además de la inauguración
de la exposición en el Museo Sou-
maya, fue a la Cineteca para un ho-
menaje, le dieron un Ariel de Oro.
Miguel Ángel Mancera, que en ese
entonces era el jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, le dio “La lla-
ves de la Ciudad”. Edoardo, el hijo
de Sophia Loren, dio un concierto
en el Teatro de la Ciudad, obviamen-
te ahí estuve, y a la salida la vi, la

gente la estaba esperando y ahí fue
cuando me volví a encontrar con el
señor Slim, y sin decirle nada, me
tomé una selfie con él, los únicos
que me vieron feo fueron los guaru-
ras, pero no hubo problema porque
el señor Carlos Slim ya  me había
visto en la exposición de Sophia Lo-
ren, en la conferencia, en la alfombra
roja del cumpleaños de la diva ita-
liana, y luego en el concierto, enton-
ces como que ya éramos cuates y ahí

quedó la foto del recuerdo.

IMPRESIONANTE SU HISTORIA
CON LIZA MINELLI

- Eres un gran admirador de Liza
Minelli, con quien has tenido la
oportunidad de convivir, platíca-
nos.

Cuando estaba en la primaria
me fui de pinta porque vino Liza
Minelli al Auditorio Nacional, ella
acababa de ganar el Óscar como
Mejor Actriz por la película “Caba-
ret”, era la Mujer del Año y venía
al Auditorio Nacional. 

Lo que hice fue escaparme de la
escuela y me colé a los ensayos, vi
a los músicos llegar, la orquesta em-
pezó a ensayar para cuando ella lle-
gara, estuviera en su punto la orques-
ta y no hubiera ningún problema.
Entonces estuve ahí el día 17 de no-
viembre de 1974 y justo a las 15:40
horas ya tenía hambre, salí de la parte
de atrás del Auditorio Nacional a
comprarme algo de comer y en eso
llegaron las motos con una limusina
enorme y venía Liza. Entonces me
dije: “de aquí no me muevo, de aquí
nadie me saca”. Yo llevaba un disco
donde se  notara el autógrafo, porque
mi idea era que me firmara el disco,
nunca pensé en foto, pensé en la fir-
ma, entonces busqué el “Winter Gar-
den”, que es portada blanca y cuando
ella baja de la limusina y bajan todos,
nada más le dije: “Liza, soy tu fan,
¿me puedes dar tu autógrafo?”, me
dijo: “sí, claro”, me lo firmó y me
preguntó: “¿tú qué haces aquí?” y le
dije: “pues vine a ver tu ensayo”, tu-
ve que aprender que la palabra re-
hearsal era ensayo, porque no lo sa-
bía, y me brindó el ensayo, me senté
en primera fila y nada más se acercó
la gente que venía con ella, y me dijo
que estaba prohibido tomar fotos y
video, por lo que no saqué mi cama-

Sophia Loren, Liza Minelli y Luis Miguel,
algunas de las celebridades que 
forman parte de la trayectoria de

Moisés Castañeda (II parte)*** Liza Minelli le brindó a Moisés Castañeda, un

ensayo con sus músicos en el Auditorio Nacional

“Cuando veo a Sophia Loren charlando con Carlos

Slim para recorrer su exposición en el Museo

Soumaya, inmediatamente pienso: “¿Qué hago?,

pues la tengo que saludar, a mí no se me va”

*** “Después de haber entrevistado a Luis Miguel en

su departamento de Polanco y despedirnos, él nos

dijo que no nos fuéramos, nos invitó a comer, quería

jugar y entonces jugamos Turista, Serpientes y

escaleras, jugamos varias cosas. Era un niñote”

“Cuando vi de cerca a Sophia Loren, le hablé en italiano, la
felicité por su cumpleaños y le dije que, si podía tomarme una
foto con ella, amablemente me saludó, me dio un beso, ella
tomó mi celular y yo capté la imagen”, relata emocionado
Moisés Castañeda.

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

Moisés Castañeda fue invitado especial a pasar a convivir con
Liza Minelli a su camerino, después de ofrecer un glorioso con-
cierto en el Auditorio Nacional. “Le empecé a platicar a Liza la
historia de aquel niño que se coló a su ensayo, el cual me brindó”,
cuenta de manera muy alegre Moisés Castañeda.

“Cuando me percato que tengo cerca de mí a Sophia
Loren, veo que la memoria de mi celular está llena,
empiezo a borrar las fotos de la conferencia de
prensa en friega, y me dije: ‘lo siento, la tengo aquí
enfrente y no de lejos’, entonces ella lentamente va
viendo cómo estaba montada la exposición y me
acerqué para hablarle en italiano y felicitarla, eso a
ella le llamó la atención porque la conferencia fue en
inglés, y le encantó que le hablara en su idioma”

“Debo confesar que después de convivir unos

minutos con el señor Carlos Slim, durante la visita de

Sophia Loren a México, me atreví a hacerle una

pregunta, ya en confianza “Oiga señor Slim, ¿a usted

le funciona su internet?”, ¿y sabes qué me contestó?,

sonriendo, no lo tomó mal: “¿Tú qué crees?”.
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rita súper ocho y me dediqué a dis-
frutar de ese ensayo que duró dos
horas. 

Liza Minelli bromeó, fumó
Marlboro, se tomó tres coca colas
de bote, bromeó con los músicos me-
xicanos, se los presentó el señor
Funch, que era su director de orques-
ta, y en la noche ya fui al concierto.
Te estoy hablando del primer en-
cuentro con Liza.

Años después volvió a México
para ofrecer un concierto único en
el Auditorio Nacional, y entonces
cuando me entero que viene a Mé-
xico, le pregunté a Pepe Zepeda y
Marco Barrera, de Ocesa, por qué
no lo había tenido Ocesa para un
concierto en el Auditorio Nacional,
y me dijeron que cuando Ocesa re-
cibe propuestas de presentar a un ar-
tista en México, lo que hace la em-
presa es ver si va a tener “el jale”,
por el tipo de público, pero el público
de Liza era un público mayor y a lo
que quería llegar la empresa era lle-
gar a un público joven. 

Bueno, Liza Minelli no vino con
Ocesa, vino con un productor inde-
pendiente. Cuando me entero que
vendrá a México, empiezo a decir
en el programa de Maxine Woodsi-
de, “Todo para la mujer”: “faltan 100
días para que venga Liza”, y así cada
vez que iba al programa iba men-
cionando cuántos días faltaban para
el concierto de Liza Minelli en el
Coloso de Reforma”. De dicho con-
teo que hacía en el programa, se en-
teró Yuri, el productor que trajo a Li-
za Minelli a México, se enteró de la
propaganda gratuita que le estaba

haciendo como un fan y que me in-
vita al concierto, aunque yo había
comprado mis boletos en la fila 10,
me invitó al concierto y estuve más
cerca, en la fila siete, y después acabé
en la primera fila frente de Liza, por-
que vi en la primera fila a alguien
conocido que quiero mucho y me
acerqué a saludar, atrás dejé a mi
hermana y con quienes iba, me acer-
qué a saludar y era Daniela Romo,
que estaba en primera fila, a su de-
recha estaba un sobrino de Tina Ga-
lindo, y de lado izquierdo había un
lugar vacío, y en otro la hermana de
Liza Minnelli. Entonces ahí estaba
el lugar vacío y enfrente estaba el
micrófono y me dice Daniela: “no
te vayas, siéntate aquí conmigo”, ¿tú
qué crees que hice? ¿me fui a mi lu-
gar que compré? ¡No! Me quedé con
Daniela, fue un concierto muy es-
pecial porque además de tener a Liza
Minnelli a 1 metro y medio enfrente
y en el mero centro, comenté con
Daniela todas las canciones, las can-
tamos juntos y del otro lado estaba
Tina Galindo con quien me presenté
y le dije: “yo sé que tú vives en Sa-
télite”, fue muy bello compartir un
concierto con Daniela Romo, porque
ambos somos fans de Liza. 

Y un poco antes de que termi-
nara el concierto, llega una persona
de la oficina de Yuri, el productor, y
me dice: “Moy, aquí nadie va a pasar
al camerino más que tú, eres el único
que se lo merece”, por toda la pro-
paganda que le había hecho. En ese
momento me dije: “qué regalazo”.
Entonces me voy a la parte posterior
del escenario, del lado izquierdo, y

estaba lleno, la gente quería entrar
y saludar a Liza Minelli, y Maxine
Woodsde, que además de que tenía
buenos boletos, ella prefirió irse al
palco del Auditorio Nacional. Cuan-
do me llaman, para que vaya al ca-
merino de Liza Minelli, yo jalo a
Daniela Romo y Daniela feliz, en-
tramos entre la gente y Daniela Ro-
mo ve a Maxine, y la jala. Ya des-
pués adentro vimos a Sergio Mayer,
su esposa y más gente, pero los pri-
meros que entramos al salón de mú-
sica, de los juguetes, el que está ahí
en el Auditorio Nacional fuimos no-

sotros, ahí nos hicieron esperar a Li-
za y pues ya le dijeron quién era yo,
nos tomaron la foto y pude platicar
con ella, incluso ahí estaba la pro-
ductora Lucy Orozco, de Televisa,
porque es muy amiga de Liza.

Le empecé a platicar a Liza la
historia de aquel niño que se coló a
aquel ensayo y que ella me lo brindó
y que me firmó mi disco. 

Después vino al Teatro Metro-
pólitan, conseguí boletos en primera
fila, atrás de mí estaba Rocío Ban-
quells.

COMPARTIÓ EL PAN Y LA SAL
CON LUIS MIGUEL

- Eres de los pocos periodistas que
ha convido con Luis Miguel.

Estaba en Radio Centro y parte
de mi trabajo, además de aprender
a programar las estaciones, tuve la
oportunidad de aprender más músi-
ca, de cada artista. Conviví con Ro-
cío Jurado, José Luis Rodríguez “El
Puma”, Lola Beltrán, con quien tú
me digas, y con todo el gusto del
mundo tuve que conocer sus disco-

grafías para poder hacer el balance
y hacer los siete programas que se
transmitían, o se transmiten todavía,
en Stereo Joya.

Cuando surgió la oportunidad
de ir al departamento de Luis Mi-
guel, era para grabar el programa de
“En concierto”, fue un sábado cuan-
do él podía, nos dio la cita, llegamos
a su “depa” de Polanco, ahora ya no
es de él, ahora vive en ese penthouse
Alfredo Palacios.

Llegamos a grabar, hicimos
nuestro trabajo, estuvimos esperán-
dolo, porque llegó tarde, él venía de
Tequesquitengo, y llegó tal cual, con
el traje de esquiador, y nada más nos
pidió por favor que lo esperáramos
porque se iba a bañar, y bajó muy,
muy amable, muy atento. Cumplió
con el trabajo, estuvo hablando de
lo que queríamos que hablara, del
nuevo disco, lo que había vivido y
su trayectoria. Esto fue en el año 87,
cuando todavía daba entrevistas. 

Cuando terminamos de hacer el
trabajo nos despedimos y él nos dijo
que no nos fuéramos, nos invitó a
comer, quería jugar y entonces ju-

gamos Turista, Serpientes y escale-
ras, jugamos varias cosas. Era un
“niñote”, yo creo que quería matar
el tiempo mientras estaba la comida. 

SU EXPERIENCIA CUANDO FUE
INVITADO A CONOCER EL

CUARTO DISCO DE BOLEROS DE
LUIS MIGUEL, EN LA CASA DE

GIANNI VERSACE
- ¿Qué te invitó de comer Luis Mi-
guel?

Milanesas cordon-blue y crema
de tomate, muy rico. Pero mientras,
él se sentó en el piano que tenía y
se puso a cantar canciones de los
Beatles, entonces nada más nos pi-
dió que no lo grabáramos y cumpli-
mos porque si te está invitando a
quedarte y a compartir con él, pues
lo último que vas a hacer es eso. Ese
fue el encuentro con Luis Miguel. 

Después hubo varios encuentros
con él. La última vez que lo vi, fue
cuando presentó su disco en la casa
Versace, en Miami (fue en el año
2001, cuando lanzó su cuarto disco
de Boleros). 

La disquera Warner Music llevó
a varios periodistas a asistir a la con-
ferencia de prensa y nos hospedaron
en el hotel de Madonna, muy padre,
y ahí nos fuimos a la conferencia a
la casa de Gianni Versace.

Luis Miguel salió a cumplir con
la conferencia, contestar las pregun-
tas y se despidió. No hubo más que
un hola, un adiós, y se acabó. En pri-
mera fila estábamos Martha Figue-
roa y yo, previamente ya nos habían
preguntado quién participaría, y la
disquera elegía las preguntas, tenía
un buen orden para evitar atropellos.
Había gente de España, Estados Uni-
dos, Sudamérica, y la disquera ob-
viamente le quería dar importancia
a uno o dos medios de cada país. 

De México, le tocó preguntar a
Martha Figueroa y a alguien de Ven-
taneando. Al estar en primera fila
me daba cuenta cómo Luis Miguel
da su ángulo derecho, y del otro lado
tenía un audífono, y cada vez que
alguien le hacía alguna pregunta, que
obviamente había sido previamente
autorizada, él contestaba. Yo creo
que alguien las contestaba o no sé
qué le decían, pero se oía el ruido,
te digo que estábamos en primera fi-
la. Y eso lo notamos Martha y yo,
dijimos: “¿Qué onda con este cuate?
No está contestando él las pregun-
tas”, o le están pasando el tip, o no
sé, o según la pregunta era lo que iba
a contestar, lo estaban dirigiendo. 

Hubo un momento que dije que
no volvería a hablar de Luis Miguel,
que fue cuando se presentó en el Au-
ditorio Nacional y después de ofrecer
cuatri canciones se retira del esce-
nario y ya nunca más sale (fue en
noviembre de 2015 cuando presen-
taría su gira “Deja Vu Tour”). Re-
cuerdo que en esa ocasión me habían
dado lugar en la fila siete, cuando a
la prensa siempre nos mandan a bal-
cón. Ya después supimos por qué pa-

só todo eso y fue impresionante ver
el apoyo que le brindaron sus fans,
sus amigos que siempre han estado
con él como Soberón, Miguel Ale-
mán Magnani, entre otros.

Su bioserie por Netflix fue todo
un éxito y ya estamos esperando la
segunda parte.

LE QUISIERON COMPRAR EN MIL
DÓLARES LA PORTADA DEL

DISCO DE LUIS MIGUEL “FIEBRE
DE AMOR”, QUE TIENE

AUTOGRAFIADA POR “EL SOL”
Y LUCERITO

- Tienes los autógrafos de Luis Mi-
guel y Lucero en la segunda por-
tada del cuarto disco de “El Sol”,
que sacó en 1985, que contiene las
canciones de su segunda película
“Fiebre de amor”, cinta que pro-
tagonizó con Lucerito. Incluso ese
disco que tienes con dichos autó-
grafos te lo quisieron comprar en
mil dólares.

Así es, Luis Miguel y Lucero me
autografiaron ese disco, y justo cuan-
do llevo la portada del disco auto-
grafiada al programa “Todo para la
mujer”, de Maxine Woodside,  hubo
un señor de Los Ángeles, California,
que me quiso comprar mi portada
autografiada en mil dólares, y yo le
decía, pero los autógrafos dicen “Pa-
ra Moisés”, pero él insistía en com-
prármelo y me negué porque es para
mí un recuerdo, así como muchos
otros que tengo. Y los recuerdos no
tienen precio.

*** Si quieren conocer las anéc-
dotas de Moisés Castañeda con Mi-
guel Bosé, así como lo que nos contó
de Juan Gabriel, entre otras histo-
rias enriquecedoras, no se pierdan
mañana la tercera y última parte de
esta entrevista realizada a uno de
los grandes maestros del periodismo
de espectáculos como lo es Moisés
Castañeda

Moisés Castañeda ha sido de los pocos periodistas que ha convivido con Luis Miguel, quien en
una ocasión lo invitó a comer en su departamento de Polanco y como plus, tocó y cantó un
tema de los Beatles a piano.

Daniela Romo es una de las amigas más entrañables de Moisés
Castañeda, con quien ha compartido grandes e inolvidables
momentos.

“Liza Minelli bromeó, fumó Marlboro, se tomó tres

coca colas de bote, bromeó con los músicos

mexicanos, se los presentó el señor Funch, que era

su director de orquesta, y en la noche ya fui al

concierto. Te estoy hablando del primer encuentro

con Liza”, nos cuenta muy emocionado Moisés

Castañeda, quien años después tuvo el privilegio de

ser invitado especial a pasar a saludar al camerino

a Liza Minelli, en el Auditorio Nacional.

Moisés Castañeda conoce las discografías completas de gran-
des estrellas, como la de Lola Beltrán.

“Cuando surgió la oportunidad de ir al departamento

de Luis Miguel, era para grabar el programa de “En

concierto”, fue un sábado cuando él podía, nos dio la

cita, llegamos a su ‘depa’ de Polanco, ahora ya no es

de él, ahora vive en ese penthouse Alfredo Palacios”.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Tiendes a idealizar demasiado a los demás, algo que puede
llevarte a engañarte a ti mismo.

Habrá unos magníficos aspectos para quienes trabajen en
áreas artísticas, como la música.

Es posible que este día surja alguna oportunidad
interesante: permanece alerta. Juega al 10.

Los hijos, si los tienes, serán una fuente de alegría en tu
vida hoy. Muchas felicidades.

Te sentirás muy creativo-a e imaginativo-a, y te apetecerá
disfrutar de la vida y placeres.

Contarás con optimismo y generosidad, algo que te
ayudará a lograr las mejores metas. 

Utiliza la energía de una forma creativa, iniciando
proyectos e ideas; no te arrepentirás.

Hoy tal vez sea un día difícil, pues podrías tener problemas
entre tu ego y emociones.

Sé consciente de cómo te expreses y aceptar las
consecuencias que produzca tu actitud.

Tu sentimiento de libertad aumentará, así como el amor
a las nuevas aventuras.

Contarás con cierta genialidad y espontaneidad, pero no
te olvides de la razón.

Hoy tendrás a tu lado a un ángel guardián que te
acompañará y dará suerte. Gozas de salud.
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Maratón: Marathon.
Carrera deportiva: 
Carrière sportive.
Meta: Objectif.
Medio maratón: Demi
maratón.
Kilómetros: Kilomètres.
Corredor: Couloir.
Disparo de salida: 
Tir de sortie.
Distancia: Distance.
Tiempo:  Le temps.
Categoría varonil: 
Catégorie homme.
Categoría femenil:
Catégorie féminine.
Competir: En compétition.

Hidratación:
L’hydratation.

Ruta: Itinéraire.

Entrenamiento: 
La formation

Entrenador: Entraîneur.

Medalla: Médaille.

Velocidad: La vitesse.

Sudoración: Transpiration.

Respiración: Respiration.

Resultados: Les résultats.

Condición física: 
Condition physique.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1961.- Nace el actor estadunidense George Clooney,
protagonista de la serie de televisión "Urgencias", con
la que logra fama para luego alcanzar el estrellato en
filmes como "Batman y Robin", "El pacificador",
"Crueldad intolerable", "Insomnia" y "Solaris".

TIP ASTRAL

TRÉBOL DE CUATRO HOJAS. Uno de los
amuletos más conocidos es el trébol de cuatro hojas.
Busca uno tu misma y guárdalo contigo hasta que
se cumpla el deseo. No debes dejar que se seque,
si ésto ocurre, debes cambiarlo por uno fresco.

Reduce la tensión arterial. Gracias al
potasio, se demuestra efectivo disminu-
yendo la hipertensión arterial. Un plá-
tano proporciona alrededor del 15% de
las necesidades diarias de potasio de un
adulto.

Combate el estreñimiento. Los plá-
tanos verdes mejoran el tránsito intestinal
por su contenido en almidón e hidratos
de carbono no asimilables, aunque son
más indigestos y también pueden provocar
flatulencias. Por el contrario, los maduros
se aconsejan en caso de diarrea porque
suavizan la mucosa digestiva inflamada.

Reduce la acidez. La notable alcali-
nidad del plátano permite combatir la aci-
dosis (excesiva acidez de la sangre) y en
general aumentar las reservas alcalinas
del organismo.

Ardor de estómago. Bien maduro y
tomado antes de las comidas, neutraliza
el exceso de acidez gástrica y calma los
ardores de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente publicaremos las respuestas.

El plátano disminuye
la hipertensión arterial

¿Sabías que en un día como hoy...?




